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КУРСЫ ВАЛЮТ

♦  ПРОВЕРКА СВЯЗИ. 1 марта пройдет все-
российская проверка систем оповещения на-
селения о возникновении ЧС. С 10 до 11 утра 
будет произведен запуск сирен и громкогово-
рителей, расположенных на территории респу-
блики. Затем будет осуществлен технический 
перехват трансляции передач общедоступных 
федеральных теле- и радиоканалов с выве-
дением в эфир информационного сообщения 
о проведении технической проверки системы 
оповещения населения. 

♦  ПО ЗОВУ СЕРДЦА. Осетинский актер 
Сослан Фидаров стал героем программы 
«Жизнь и судьба» на телеканале «Россия-1». 
Ведущий передачи Борис Корчевников. Со-
слан Фидаров помогает жителям Донбасса, 
доставляет туда гуманитарную помощь, заку-
пая ее на свои гонорары. Впервые он оказался 
там в 2014 году и не смог остаться равно-
душным к происходящему. Сейчас все время 
проводит в зоне СВО, изредка возвращаясь на 
съемки, к семье и для сбора новых посылок. 

♦  ЗДОРОВЫЙ ОБРАЗ ЖИЗНИ. 2 марта в 
детском учреждении «Звездочка» в селении 
Чми состоится открытие республиканского 
антинаркотического форума «Поколение без 
наркотиков». В форуме примут участие дети-
волонтеры и ребята, состоящие на учете КДН, 
в возрасте от 14 до 18 лет. Цель мероприятия 
– рассказать о правилах ответственного пове-
дения у подрастающего поколения, причинах, 
воздействии и последствиях злоупотребления 
наркотическими и психотропными вещества-
ми. 

♦  ДОНИФАРС ДЛЯ ТУРИСТОВ. В Ираф-
ском районе начинается строительство круп-
ного туристического комплекса. По сообще-
нию главы района Омара Лагкуева, проект 
финансирует известный предприниматель 
Таймураз Боллоев. Туркомплекс располо-
жится в районе селения Донифарс. Уже готова 
проектно-сметная документация, выделены 
земельные участки. Реализация проекта по-
зволит создать порядка 150 рабочих мест. 

♦  НОВАЯ ПОРОСЛЬ. Во Владикавказе в 
рамках обновления зеленых насаждений вы-
садили 106 саженцев деревьев. Как сообщает 
пресс-служба АМС города, 20 новых саженцев 
взамен 13 старых аварийных появились на 
ул. Ростовской. 70 саженцев будут расти и 
крепнуть на углу улиц Интернациональной и 
Титова. На улице Ленина высадили 13 дерев-
цев, а на улице Куйбышева – 3. 

Пульс республикиПульс республики

1 МАРТА 2023 ГОДА
СРЕДА 

№ 34 (28713)

восход  6:36
заход  17:48

долгота дня  11:12

СОЛНЕЧНО-ЛУННЫЙ КАЛЕНДАРЬ

 
По прогнозам Республиканского гидрометеоцентра, 1 марта по 

республике ожидается облачная с прояснениями погода, местами 
небольшие осадки. Утром местами туман. Температура воздуха по 
республике 9–14 градусов тепла, во Владикавказе – 10–12 градусов 

тепла. По данным ФГБУ «Северо-Кавказская ВС»,
в горах лавиноопасно.
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Контрольно-счетная 
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и наметила 
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В следующем 
номере:

Мы – россияне!
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совместно с пунктом отбора на военную службу 
по контракту осуществляет набор граждан, же-
лающих заключить контракт на прохождение во-
енной службы в Вооруженных силах Российской 
Федерации. Рассматриваются граждане в возрас-
те от 18 до 60 лет, не имеющие противопоказаний 
по здоровью, не состоящие на учете в психонев-
рологическом и наркологическом диспансерах, не 
имеющие неснятых и непогашенных судимостей. 
Предусмотрены расширенный социальный пакет 
и денежное довольствие от 200 000 руб.

Обращаться в военные комиссариаты по ме-
сту жительства или пункт отбора на военную 
службу по контракту. Телефоны для справок: 
8 (8672) 25-68-92,  8 (8672) 76-83-75.

ВОПРОС ДНЯ

Какие вехи из истории
Северной Осетии вы помните?

Урузмаг БАСКАЕВ, корреспон-
дент республиканской газеты 
«Растзинад»:

– Хорошо помню, как в 1964-м году 
в честь 40-летия присвоения ав-
тономии Северной Осетии к нам в 
республику приезжал Генеральный 
секретарь КПСС Никита Сергеевич 
Хрущев. И тогда же нашему Ардо-
ну, а я родом оттуда, и Дигоре был 
присвоен статус городов. До этого 
в республике были четыре города: 
Владикавказ, Алагир, Моздок, Бес-
лан. Для Ардона это был большой 
праздник. Но для меня не менее зна-
чимым событием было восстановле-
ние Ардонской семинарии, которая 
была разрушена после бомбарди-
ровок во время войны. Там открыли 
интернат для детей. Это было на-
чало 50-х годов, детей-сирот было 
много. Мы учились рядом, дружили, 
играли вместе в футбол, волейбол, 
баскетбол. Конечно, не могу не от-
метить открытие стадиона в Ардоне, 
и  там сразу провели спартакиаду 
республики. А уже позже, в 1960-м 
году, открыли стадион «Спартак», и 
наша футбольная команда «Спар-
так» (Орджоникидзе) стала играть 
в чемпионате мастеров класса «В». 
Строительство Дворца пионеров, 
Манежа, и, конечно, Транскама… Это 
были масштабные события, которые 
вызывали гордость у населения. 

Ахсарбек МАКЕЕВ, ветеран труда:
– Я часто слышал рассказы отца о 

том, как возник Бесланский маисовый 

комбинат. Его родители каждый день 
ходили туда на строительные работы. 
Наверное, весь Беслан там трудился. 
Отцу тогда было 11 лет, это было на-
чало 30-х годов.

Когда комбинат построили – это 
было большим событием в жизни на-
шей республики, он был самым круп-
ным среди профильных предприятий 
в стране. Дед устроился рабочим, 
бабушка трудилась в лаборатории. 
Предприятие выделило им трехком-
натную квартиру в новом двухэтаж-
ном доме с красивыми колоннами и 
фигурным балконом. Сейчас я живу 
во Владикавказе, но с теплотой вспо-
минаю родительский дом в Беслане.

Луиза БИЦОЕВА, пенсионер: 
– Честно говоря, мне на ум сра-

зу приходят спортивные и культур-
ные события. В 1976-м году Сослан

Андиев стал первым олимпийским 
чемпионом из Осетии, а уже через 10 
лет, в 1986 году, в нашей республике 
проходил чемпионат СССР по воль-
ной борьбе. В 1995 году футбольная 
команда «Алания» стала чемпионом 
страны. В 1993 году Осетинский те-
атр был удостоен звания «Академи-
ческий», и ему было присвоено имя 
выдающегося мастера осетинской 
сцены В. Тхапсаева. Как было ин-
тересно, сколько премьер удалось 
увидеть! Вот такие воспоминания… 

Виктория БУТАЕВА, учитель 
истории и обществознания:

– Поскольку я родилась в 90-е годы 
прошлого века, какие-то важные 
исторические этапы становления 
республики назвать не могу. Но в 
силу своей профессии, я, конечно, из-
учала и продолжаю изучать историю 
Осетии. Мне интересно образование 
Аланского государства, основание 
крепости Владикавказ, присоеди-
нение Осетии к России, пребывание 
императоров и известных российских 
писателей у нас. К сожалению, мень-
ше знаю об образовании автономной 
республики. Но в ближайшее время 
собираюсь исправить этот пробел…

Маргарита БЕРИЕВА, домохо-
зяйка:

– Мне бы хотелось отметить герои-
ческую страницу в истории моей ма-
ленькой республики, которая внесла 
огромный вклад в победу в Великой 
Отечественной войне. Более 100 

тысяч представителей Осетии были 
призваны на фронт. С 1941 по 1945 
год жизнь двух осетинских автоно-
мий перестроилась на военный лад. 
Заводы и фабрики работали кругло-
суточно. Производили необходимую 
продукцию. Десятки тысяч человек 
в тылу строили оборонительные со-
оружения. 

Северная Осетия стала одной из 
стратегических целей гитлеровской 
Германии на Северном Кавказе. С 
территории нашей республики от-
крывалась прямая дорога в Азер-
байджан. Путь в Грузию и к Каспию 
шел через   Орджоникидзе. Однако, 
несмотря на перевес в живой силе, 
танках и авиации, немцев ожидало 
поражение…

Марина БЕСТАЕВА, менеджер:
–  Значимых исторических событий 

я не застала в связи с возрастом и, 
к сожалению, серьезным знанием 
истории республики похвастаться 
тоже не могу. Но у меня есть огром-
ное желание устранить имеющиеся 
пробелы. Так, с недавних пор я с 
интересом изучаю рубрику «К 100-ле-
тию автономии Северной Осетии» в 
«СО», где подробно рассказывается 
о непростом пути к обретению на-
шей государственности. Надеюсь, 
что с помощью любимого издания 
я смогу узнать больше о важных 
исторических вехах в судьбе родной 
республики.

(Материал по теме на 3 стр.) 

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ Один день с участковым педиатром

НА СТРАЖЕ ДЕТСКОГО ЗДОРОВЬЯ
Детская поликлиника №3
г. Владикавказа многие годы 
стоит на страже детского 
здоровья. Это уютное 
трехэтажное здание было 
построено в 1984 году, и уже 
нуждается в капремонте, 
который запланирован 
на 2024 год по программе 
модернизации первичного 
звена здравоохранения. 
«Этому мы очень рады: 
я всегда мечтала о том, 
чтобы мои сотрудники 
работали в комфортных, 
достойных условиях, в тепле 
и уюте», - говорит главный 
врач поликлиники Зарина 
ДИДАРОВА.

Зарина КАБИСОВА

Несмотря ни на что, для комфортного 
пребывания здесь созданы все условия. 
Каждую неделю, по средам, в день здо-
рового ребенка проводится диспансе-
ризация: собираются все специалисты 
для  осмотра юных пациентов. Это очень 
удобно для мам: не нужно простаивать 
длительное время в очередях, чтобы 
попасть к доктору.

В последнее время в поликлинике 
действуют электронные медицинские 
карты. Это только одно из составля-
ющих так называемого электронного 
здравоохранения. Предусмотренные 
меры направлены на то, чтобы запись на 
прием к врачу, вызов на дом, получение 
справок, выписка рецептов проводились 
оперативно и удобным способом.

С 2020 года в этом учреждении рабо-
тает молодой специалист – участковый 
врач-педиатр Зарина Амирановна Кус-
раева. Корреспондент «СО» решила про-
вести один день с ней, чтобы узнать, как 
работает детский врач и познакомиться 
с этой профессией поближе. 

Быть врачом – призвание, а быть дет-
ским врачом еще и признание в любви к 
своим маленьким пациентам и желание 
им помочь. После окончания медицин-
ской академии, когда пришло время 
определяться с будущей специально-
стью, она, не задумываясь, выбрала 
педиатрию. Работа нелегкая. Ей необхо-

димо не только позаботиться о лечении 
малыша, но и проследить за его разви-
тием, дать родителям советы по уходу.

«Жаркий» сезон для врачей-педиа-
тров наступает не летом, а в осенне-
зимний период, когда увеличивается 
заболеваемость гриппом и ОРИ. Однако, 
несмотря на то, что в республике наблю-
дается рост заболеваемости вирусными 
инфекциями, в детской поликлинике №3 
немноголюдно. 

На сегодняшний день на участке у пе-
диатра З. Кусраевой 928 детей. 

– В день я принимаю в среднем от 16 
человек, но это число варьируется в 
зависимости от заболеваемости паци-
ентов. Также следует учитывать волны 
ковида, гриппа, сезонные заболевания 
и так далее.

Наша беседа прерывается стуком в 
дверь. Пятнадцатилетняя Алена пришла 
на прием вместе с мамой.

– Здравствуйте! Как ваши дела, как 

здоровье? – спрашивает врач.
– Снова заболели, – отвечает обеспо-

коенная мама.
На протяжении нескольких дней у 

девочки не спадает температура. Врач 
внимательно слушает пациентку, уточ-
няет симптомы, осматривает ее: берет 
фонендоскоп, затем проверяет горло, 
измеряет температуру. После чего вы-
писывает необходимые лекарства и 
направление на анализы.

Работа педиатра строится из лечебной 
части и профилактической. Основное 
внимание направлено именно на про-
филактический осмотр, проведение 
диспансеризации населения, т.е. своев-
ременное выявление на ранних стадиях 
каких-либо заболеваний разной степени 
тяжести и по возможности оказания по-
мощи этим детям. 

«Мы обращаем внимание на какие-то 
мелкие жалобы родителей, назначаем 
дополнительные исследования, анали-

зы. И уже потом бывает ясно, к какой 
группе здоровья отнести того или иного 
ребенка», – рассказывает врач.

Рабочий день участкового педиатра 
делится на 2 части: с 8 до 12 – часы 
приема и уже после – визиты на дом. По 
словам З. Кусраевой, за последний месяц 
было около 80 вызовов.

– А в какой период дети болеют чаще 
всего?

– В основном, в межсезонье, когда на-
блюдаются резкие скачки температуры 
за окном. Одними из самых распростра-
ненных заболеваний среди детей явля-
ются грипп, ОРВИ и кишечные инфекции. 

И снова стук в дверь. Очередному па-
циенту 10 лет. Мама жалуется на боли у 
ребенка в области верхней части живота.

– Согласно результатам ультразвуко-
вого исследования, это гастрит, – кон-
статирует врач и выписывает лекарства, 
чтобы облегчить состояние девочки и 
убрать болезненные ощущения, а также 

назначает необходимые анализы и реко-
мендует придерживаться диеты. 

Глядя на то, как Зарина Амиранов-
на проводит осмотр, разговаривает с 
детьми и взрослыми, как ей доверяют, 
сразу становится понятно – она на сво-
ем месте и по-настоящему любит свою 
профессию.

«Работать с детьми мне очень нравит-
ся, – подтверждает мои предположения 
участковый педиатр. – Смотришь на 
них, и настроение сразу улучшается. За 
время работы я узнала всех своих паци-
ентов не только в лицо, но и пофамильно. 
За ними очень интересно наблюдать, 
особенно за теми малышами, которые 
родились при мне. Казалось бы, только 
вчера он был еще совсем крошкой, а 
сегодня уже сам забегает в кабинет. Не 
передать словами те чувства, которые я 
испытываю, когда наблюдаю, как с каж-
дым месяцем меняется малыш».

Основная работа педиатра проходит 
с родителями. Если мамы будут четко 
выполнять рекомендации, давать на-
значенные препараты и дозировки, то 
болезнь пройдет без осложнений.

Весь прием прошел спокойно: детей с 
родителями и подростков пришло не мно-
го, поэтому была возможность уделить 
каждому больше времени. Но отдыхать 
Зарине Амирановне некогда. Теперь ее 
ждут выезды на дом…

Конечно, завоевать доверие и ува-
жение пациентов молодому врачу не 
просто. Однако Зарине Кусраевой это  
удалось. За  время пребывания в детской 
поликлинике у меня сложилось впечат-
ление, что дети приходят к своему врачу 
с большой радостью – они все улыба-
лись, глядя на нее! А взрослые искренне 
хвалили врача-педиатра и медсестру, 
и отмечали, как им повезло с такими 
медработниками. Добрая, вежливая, 
внимательная, ответственная, умеющая 
наладить контакт с детьми любого воз-
раста – именно так описывают молодого 
специалиста мамочки. 

«За время трудовой деятельности в по-
ликлинике Зарина Амирановна показала 
себя как грамотный и ответственный 
специалист. Постоянно работает над 
собой, что важно для врача. На участке 
ее все очень любят. Радует, что у нас 
есть такая молодежь, которая желает 
развиваться, расти. А мы в свою очередь 
стараемся поддерживать их и помогать 
во всех начинаниях», – сказала главный 
врач поликлиники Зарина Дидарова. 

ФИНАНСЫ

САЛЬДО ЕДИНОГО 
НАЛОГОВОГО СЧЕТА
С 1 января 2023 года все 
налогоплательщики переходят на Единый 
налоговый счет. У налогоплательщиков 
возникает немало вопросов, связанных с его 
введением. Сегодня на часто задаваемые 
вопросы об особенностях и преимуществах 
введения Единого налогового счета отвечает 
заместитель руководителя Управления ФНС 
России по РСО–А Сергей КАСАБИЕВ.

Сергей СУАНОВ

– Единый налоговый счет – это единая сумма, отража-
ющая итоговое состояние расчетов налогоплательщика 
с бюджетом. Налогоплательщик всегда будет понимать: 
либо он должен государству, либо он может распорядить-
ся положительным остатком по своему усмотрению.

ЕНС введен в отношении каждого физического лица, 
индивидуального предпринимателя, юридического лица, 
являющихся налогоплательщиками, плательщиками 
сборов, плательщиками страховых взносов, налоговыми 
агентами.

– В чем преимущества Единого налогового счета 
(ЕНС)?

– Раньше, чтобы уплатить налоги, нужно было знать 
1,5 тыс. кодов бюджетной классификации, более 20 
тыс. кодов муниципальных образований и много других 
дополнительных реквизитов (срок уплаты, основание 
платежа, налоговый период, статус), которые следовало 
указать в платежке. С внедрением ЕНС все это стано-
вится ненужным. Единственное, что потребуется – ИНН 
и сумма, которые станут единственными изменяемыми 
параметрами платежа. Таким образом, с 2023 года на-
логоплательщик сможет вносить средства на свой ЕНС, 
а дальше Налоговая служба автоматически распределит 
их по его обязанностям.

(Окончание на 2-й стр.)
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СОБЫТИЕ  Члены Общественной палаты 
Северной Осетии комментируют Послание 
Владимира ПУТИНА Федеральному собранию РФ

ГЛАВНЫЙ СМЫСЛ
ПОСЛАНИЯ ПРЕЗИДЕНТА

Нина ЧИПЛАКОВА, председатель Обще-
ственной палаты РСО–А: «Президент 
России обозначил основные направления 
внутренней и внешней политики государ-
ства, стратегические цели и приоритеты со-
циально-экономического развития России.

Наряду с ожидаемой темой обороны стра-
ны прозвучал призыв сохранить стабиль-
ность экономики в это непростое время. 
Действительно, многие базовые отрасли 
экономики не только не сократили, но и зна-
чительно нарастили производство – объем 
ввода жилья, например, впервые в совре-
менной истории нашей страны превысил 
100 млн квадратных метров.

Президент рассказал о перспективах. Отметил, что мощный импульс 
получит инфраструктура регионов: связь, коммуникации, дорожная сеть. 
Уже в 2024 году не менее 85% дорог в крупнейших агломерациях страны, а 
также половина дорог регионального и межмуниципального значения будут 
приведены в нормативное состояние. Продолжится программа бесплатной 
газификации, востребованной нашими гражданами. Уже в нынешнем году 
начинается масштабная программа строительства и ремонта систем ЖКХ, 
отрасли, испытывающей серьезные проблемы, которые в конечном итоге 
отражаются на самочувствии наших сограждан. В течение десяти лет в эту 
сферу инвестируют 4,5 трлн рублей. Правительству поручено обеспечить 
ее стабильное финансирование, предложить системные меры поддержки. 
Президент России Владимир Путин обратил внимание, что это не прогнозы, а 
четко установленные ориентиры.

Послание нашего Президента было безупречно выстроенным, аргументиро-
ванным, отличалось спокойной уверенностью и нацеленностью на конкретные 
действия. Патриотический посыл Послания, призыв сплотиться на основе 
наших духовно- нравственных ценностей был действительно мобилизующим. 
Глава государства особо отметил присущие русскому народу мужество, 
стойкость, величайшую силу духа и жертвенность и подчеркнул, что все на-
дежды коллективного Запада на экономическую катастрофу и политический 
кризис, несмотря на небывалое санкционное и информационное давление, 
не оправдались. И это стало возможным именно благодаря единству нашего 
многонационального народа, который сегодня защищает наш суверенитет. Мы 
услышали, что все социальные программы будут полностью реализовываться, 
при этом особое внимание будет уделяться восстановлению и развитию наших 
новых регионов, многое предстоит еще сделать.

Важнейшая тема Послания – создание государственного фонда поддержки 
участников СВО и их семей, которым будет оказываться конкретная адресная 
помощь. Это очень важные разносторонние виды помощи нашим героическим 
ребятам и членам их семей. 

Будет не только продолжена, но и расширена реализация программы под-
держки семьи, материнства и детства. 

Безусловно, Послание Главы государства 2023 года – особенное. Оно огла-
шено в период беспрецедентного давления на Россию коллективного Запада. 
Да, сегодня рубежное время, время необратимых изменений. Оно требует 
четкой гражданской позиции, сплочения нашего общества. На каждом из нас 
лежит колоссальная ответственность за настоящее, за будущее и за память о 
прошлом. Послание вселяет уверенность и желание работать. Главными для 
граждан России остаются ценности солидарности и взаимопомощи. Думаю, 
что они лежат в основе национальной идентичности, и сила нашей страны в 
том, что наши люди объединяются и помогают друг другу всегда. 

Алета ЦОРИЕВА, член Общественной 
палаты РСО–А: «В Послании главы госу-
дарства Федеральному собранию обозна-
чены стратегические направления развития 
России на предстоящий период. Для претво-
рения в жизнь выдвинутых экономических 
мер и социальных инициатив нужен анализ 
и объективная оценка ошибок, которые сде-
ланы в период преобразований Советского 
Союза и о которых сказал Президент РФ. 
Оценка нужна, чтобы, с одной стороны, ос-
мыслить и не повторять больше сделанных 
ошибок, с другой – использовать накоплен-
ный в советский период уникальный опыт 
прогрессивного развития.

Мы видим, что повсеместное внедрение рыночных механизмов в стране ведет 
к деградации нашего общества. Значит, необходим переход к умелому сочета-
нию рыночных и нерыночных механизмов. Возможность и актуальность такого 
перехода подтверждена положительным опытом развития таких стран, как 
Китай, периодом НЭПа в СССР, теорией конвергенции капитализма. То есть для 
указанного перехода есть теоретическая, практическая база и положительный 
управленческий опыт. Помимо этого, капитализм в современном мире приоб-
ретает все более уродливые и жестокие формы проявления. Нашей стране 
не стоит повторять и следовать этой искаженной траектории разложения и 
социальных взрывов. В России возможно и уже необходимо сочетание мето-
дов капиталистического и социалистического хозяйствования и управления.

Настоятельная необходимость такого сочетания все более очевидна, когда 
Президенту РФ приходится «уговаривать» и напутствовать представителей 
крупного российского капитала не вывозить ресурсы на территорию враж-
дебного Запада, а вкладывать их в экономику и развитие своей страны. Как 
отмечено в Послании Президента РФ В.В. Путина Федеральному собранию, 
коллективный Запад угрожает России стратегическим поражением. В этих 
условиях Россия может противостоять агрессии только при централизации 
стратегических ресурсов и их планомерном использовании в интересах страны 
и государственном управлении, объединяющем усилия всех слоев населения 
во имя сохранения и защиты нашей Родины».

(Окончание.
 Начало на 1-й стр.)

 В первую очередь платеж 
будет направлен на погашение 
недоимки по хронологии ее воз-
никновения. Далее – на налоги с 
текущим сроком уплаты, а потом 
– пени, проценты, штрафы в за-
висимости от того, что есть у пла-
тельщика. Это снизит количество 
налоговых платежей, потому, что 
все можно будет оплатить одной 
операцией.

Также хочу обратить ваше вни-
мание на то, что ЕНС отменяет 
единый срок давности плате-
жа, в любой момент плательщик 
может вернуть положительный 
остаток, который есть на ЕНС, 
вне зависимости от того, когда он 
был уплачен – три года или месяц 
назад. Кроме того, Единый нало-
говый счет позволит больше не 
делать переброски между разны-
ми видами платежей, ликвидиро-
вав ситуации, когда у лица могла 
быть одновременно переплата и 
недоимка по разным видам на-
логов. Налогоплательщики с по-
ложительным сальдо счета ЕНС 
получат возможность исполнить 
обязанность иного лица. Для это-
го следует подать заявление, и 
средства с остатка на счете будут 
переведены.

Ускорится и процесс возврата 
на счет переплаты. Налоговый 
орган обязан не позднее сле-
дующего дня после получения 
заявления налогоплательщика 
отправить поручение на возврат в 
казначейство. Раньше решение о 
возврате могло приниматься в те-
чение 10 дней, а еще 20 дней да-
валось казначейству на проведе-
ние возврата. Снятие блокировки 
со счета лица после погашения им 
задолженности перед бюджетом 
будет осуществляться в течение 
одного дня после погашения за-
долженности. 

– А что представляет собой 
Единый налоговый платеж 
(ЕНП)?

– Единый налоговый платеж 
(ЕНП) – это денежные средства, 
перечисленные в счет исполне-
ния совокупной обязанности по 
уплате налогов. 

– Является ли ЕНП авансо-
вым платежом? 

– Нет, не является. ЕНП это 
способ уплаты, объединяющий 
в себе несколько видов плате-
жей. Платить раньше срока не 
обязательно, только если сам 
налогоплательщик примет такое 
решение.

– Какую сумму необходимо 
платить в качестве ЕНП?

– Сумма ЕНП равна общей сум-
ме обязанностей по уплате нало-
гов, сборов и страховых взносов. 
Платить больше или авансом не 
обязательно.

– Как можно вернуть пере-
плату по ЕНП?

– Возврат денежных средств, 
формирующих положительное 
сальдо ЕНС, осуществляется на 
основании заявления о распоря-
жении путем возврата сумм де-
нежных средств, формирующих 
положительное сальдо единого 
налогового счета (в утвержден-
ной форме). Заявление о рас-
поряжении путем возврата на-
логоплательщик может подать в 
налоговый орган по месту своего 
учета следующими способами:

– на бумажном носителе;
– в электронной форме по ТКС, 

подписанное усиленной квали-
фицированной электронной под-
писью;

– в электронной форме через 
личный кабинет налогоплатель-
щика, подписанное электронной 
подписью налогоплательщика;

– в составе налоговой деклара-
ции по форме 3-НДФЛ.

Если положительное сальдо 
ЕНС меньше суммы налога, за-
явленной к возврату, то возврат 

будет осуществлен частично (в 
пределах положительного остат-
ка). Налогоплательщик получит 
деньги на расчетный счет в те-
чение 3-х рабочих дней после 
подачи заявления. 

Если по заявлениям на возврат, 
поданным в 2022 году, не было 
принято решение о возврате, то 
в 2023 году необходимо предста-
вить новое заявление о возврате 
положительного сальдо ЕНС. 

– Как налогоплательщик уз-
нает о проведении зачета по 
Единому налоговому платежу?

– Детализированная инфор-
мация о распределении ЕНП бу-
дет доступна в личном кабинете 
налогоплательщика или в его 
учетной (бухгалтерской) системе. 
Кроме того, в течение 5 рабочих 
дней по запросу налогоплатель-
щика по ТКС, через ЛК или на 
бумажном носителе налоговый 
орган направит Справку о при-
надлежности сумм ЕНП. Справка 
содержит сведения обо всех де-
нежных средствах, поступивших 
в качестве ЕНП и признаваемых 
ЕНП, с указанием их принадлеж-
ности, определенной на дату фор-
мирования справки.

– По какой форме и какими 
способами налогоплательщик 
должен представлять в нало-
говый орган Уведомление об 
исчисленных суммах налогов?

– Представить Уведомление 
об исчисленных суммах налогов 
можно следующими способами: 
– по ТКС, подписанное усиленной 
квалифицированной электрон-
ной подписью; – через ЛК на-

логоплательщика, подписанное 
усиленной квалифицированной 
электронной подписью; – на бу-
мажном носителе, в случае пред-
ставления налогоплательщиком 
отчетности также на бумажных 
носителях (например, налого-
плательщики, среднесписочная 
численность которых за пред-
шествующий календарный год не 
превышает 100 человек).

Уведомление предоставляется 
в налоговый орган по месту по-
становки на учет плательщика (по 
юридическому адресу) или в ка-
честве крупнейшего плательщи-
ка. Форма и формат Уведомления 
об исчисленных суммах налогов 
содержит всего 5 реквизитов 
(КПП, КБК, ОКТМО, отчетный 
период и сумма).

– В какие сроки и по каким 
налогам предоставляется уве-
домление об исчисленных сум-
мах?

– Предоставляется не позднее 
25-го числа месяца, в котором 
установлен срок уплаты соот-
ветствующих налогов, авансовых 
платежей по налогам, сборов, 
страховых взносов, детальная 
информация о КБК, по которым 
предоставляется Уведомление, 
размещена на сайте  www.nalog.
gov.ru.

– Если налогоплательщик 
нарушил сроки представления 
уведомления, какие предусмо-
трены налоговые последствия 
в этом случае?

– Несвоевременное представ-
ление или не представление Уве-
домления об исчисленных суммах 
налогов и сборов влечет взыска-
ние штрафа в размере 200 рублей 
за каждый несданный документ.

– Как учитывается при фор-
мировании Единого налогового 
платежа переплата и недоимка, 
которые числятся за предпри-
ятием более 15 лет, спрашивает 
наш читатель?

– Здесь надо смотреть на нюан-
сы, которые могут быть внутри на-
шей системы. Если мы применили 
все меры принудительного взы-
скания, направили требование 
плательщику, решения в банк на 
взыскание суммы, приостановили 
его счета, направили приставам 

сумму по взысканию на счет 47, 
то в этом случае у задолжен-
ности нет трехгодичного срока 
взыскания. Если вся цепочка 
нами выдержана, то получается, 
что у недоимки нет срока дав-
ности. Как образуется сумма на-
числения? Во-первых, от подачи 
декларации в налоговую службу. 
По имущественным налогам по 
юридическим и физическим ли-
цам получаем самостоятельно 
– проводим расчеты налогов и от-
правляем уведомление платель-
щику, определяем срок оплаты. 
Если задолженность в срок не 
погашена, то образуется недо-
имка. Переплата образуется у 
плательщиков, возможно, из-за 
ошибки. Может быть, посчитали 
налог на транспорт, который хо-
зяин продал, и до нас сведения 
не дошли. А налог рассчитали, 
человек увидел уведомление и 
добросовестно оплатил сумму. 
Но затем, осознав, что на этот мо-
мент  у него не было этого транс-
порта, он может обратиться к нам 
и мы сделаем перерасчет. В связи 
с этим образуется переплата, и 
налогоплательщик может обра-
титься за перерасчетом.

– Некоторые бухгалтеры 
жалуются, что требования об 
уплате не содержат конкретики 
по налогам. Общая сумма дает-
ся без указания вида налога, 
по которому он возник. Как 
решить эту проблему?

– Честно говоря, я еще не стал-
кивался с таким случаем. С вве-
дением Единого налогового счета 
у нас проходит мораторий до 1 
марта. Мы еще не отправляли 
требований. Все, что ранее было 
направлено, по ним четко рас-
писано. Я на все сто процентов 
уверен, что требования обра-
зуются после того, как налого-
плательщик подал налоговую 
декларацию, либо мы посчитали 
ему налог, и он не исполнил сво-
евременную оплату. Для точности 
советую обратиться в налоговую 
службу, открыв личный кабинет, 
и в нем все подробно расписано.

– Надеюсь, ваши разъяснения 
помогут  нашим читателям со-
риентироваться в нововведе-
ниях. Спасибо.

САЛЬДО ЕДИНОГО НАЛОГОВОГО СЧЕТА

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ Эпидемиологическая 
ситуация в республике улучшается

ГРИПП ОТСТУПАЕТ
В Северной Осетии наблюдается снижение 
заболеваемости гриппом и ОРВИ среди детей и взрослых. 
Эпидситуацию в регионе можно назвать стабильной.

З. СИРИНА

Как отметила заместитель руководителя Управления Роспотребнадзора по 
РСО-А Зарема Каболова, за восьмую неделю 2023 года – с 20.02.23 по 26.02.23 
г. – в медицинские организации республики с признаками респираторных за-
болеваний обратилось 2172 человека, показатель заболеваемости на 10 тыс. 
населения составил – 31,3, что ниже эпидпорога для данной недели на 19,3%.

За аналогичный период 2022 года – 2589 человек, показатель заболеваемости 
на 10 тыс. населения составил 37,4, что ниже эпидпорога для данной недели 
на 3,6%.

«По городу Владикавказу, как опорной базе, обратилось 1154 человека, 
показатель – 36,2, что ниже эпидпорога на 46,1%. По сравнению с предыдущей 
неделей отмечено снижение во всех возрастных группах: совокупного 
населения – на 49,2%, 0-2 лет на 58,8%, от 3 до 6 лет на 47,0%, от 7 до 14 лет 
на 62,0%, от 15 и старше – 35,6%», – сказала она. 

После вынужденных каникул школы и детсады вернулись к очному формату 
работы. В образовательных учреждениях продолжат действовать утренние 
фильтры. Классы и группы, где более 20% заболевших, будет рекомендовано 
закрыть на карантин.

Напомним, что для профилактики вирусных заболеваний необходимо 
соблюдение мер личной гигиены и других методов, к которым можно отнести 
сбалансированное питание и здоровый образ жизни, занятие физкультурой, 
прогулки и многое другое.

ПАРЛАМЕНТ 

ЗАКОН ТОГДА ЗАКОН, КОГДА ОН РАБОТАЕТ
Вчера состоялось десятое заседание 
Парламента РСО–А седьмого созыва, в 
работе которого приняли участие член 
Совета Федерации Федерального собрания 
РФ Виталий НАЗАРЕНКО, главный 
федеральный инспектор по РСО–А 
аппарата Полномочного представителя 
Президента РФ в СКФО Сергей ГОНЧАРОВ, 
представители правительства республики, 
органов местного самоуправления, 
общественности и средств массовой 
информации. Вел заседание Председатель 
Парламента РСО–А Таймураз ТУСКАЕВ.

Валентина ЗЫГИНА

На заседании присутствовало 57 депутатов из 70 име-
ющих депутатские мандаты. Всего было рассмотрено 17 
вопросов, включенных в повестку дня заседания.

Два законопроекта приняты во втором чтении: «О вне-
сении изменений в Закон РСО–А «О социальном обслужи-
вании» и «О внесении изменений в ст. 6 Закона РСО–А «О 
порядке осуществления республиканского государствен-
ного контроля в сфере перевозок пассажиров и багажа 
легковым такси на территории РСО–А». Первый из них 
представила председатель Комитета по социальной поли-
тике, здравоохранению и делам ветеранов Лариса Ревазо-
ва, второй  – руководитель Комитета по промышленности, 
транспорту, связи и предпринимательству Мурат Кисиев.

Как подчеркнула Лариса Константиновна, в Послании 
президента четко обозначены все векторы социально-эко-
номического развития страны с учетом современных сло-
жившихся  реалий. И одна из серьезных задач государства 
и общества – окружить  максимальной заботой участников 
военной спецоперации и членов их семей. Первый шаг 
в реализации этой задачи в нашей республике сделан. 
Докладчик отметила огромную работу, которую провело 
министерство труда и социального развития в разработке 
принимаемого законопроекта, в основе которого заложе-
ны принципы адресной социальной помощи, определение 
тех ее видов, которые необходимы для каждого участника 
СВО и его семьи. Для этого создается система социальных 
паспортов, где все четко прописано, вплоть до закрепле-
ния за каждой такой семьей социального работника.

В республике насчитывается более трех тысяч пере-
возчиков, обслуживающих пассажиров легковым транс-
портом, но из них менее 200 встали на регистрационный 
учет. Эти данные привел в своем докладе М. Кисиев. 
Предлагаемый комитетом законопроект направлен не 
только на то, чтобы вывести из тени работающих по не-
легальным схемам перевозчиков, но и улучшить качество 
обслуживания пассажиров. Законопроект практически 
готов к реализации, и председатель парламента поручил 
депутатам уже через некоторое время промониторить, 
как он будет работать на практике.

Среди рассмотренных и принятых в первом чтении 
законопроектов – «О перераспределении отдельных 
полномочий в сфере градостроительной деятельности 
между органами местного самоуправления муниципальных 
образований» (докладчик – министр строительства и ар-
хитектуры Константин Моргоев), «О внесении изменений 
в Закон РСО–А «О семейной политике» (докладчик – ми-
нистр труда и социального развития Алина Айдарова), «О 
внесении изменений в отдельные законодательные акты 
РСО–А» (докладчик – председатель Центризбиркома 
Жанна Моргоева), «Об оказании бесплатной юридиче-
ской помощи» (докладчик – председатель Комитета по за-
конодательству, законности и местному самоуправлению 
Аслан Черчесов, содокладчик – президент Адвокатской 
палаты РСО–А Сергей Цаллагов) и другие.

Депутат парламента, председатель Комитета по на-
циональной политике и делам молодежи Георгий Джи-
оев ознакомил своих коллег с проектом постановления 
Парламента РСО–А «О Соглашении между Парламентом 
Республика Северная Осетия – Алания (Российская 
Федерация) и Парламентом Республики Южная Осетия 
о сотрудничестве в законотворческой деятельности». 
Работа над документом началась еще в доковидный пери-
од, но пандемия внесла свои коррективы. Сегодня работа 
над ним будет продолжена. Желание укреплять связи в 
законотворческой деятельности, как и в других сферах, 
несомненно, есть у обеих сторон.

Г. Джиоев также озвучил проект постановления «О 
Молодежном парламенте». Его новый состав предлага-
ется избирать на 2 года вместо пяти лет, и в составе 35 
депутатов вместо 50. Выборы в Молодежный парламент 
планируется провести с использованием цифровых техно-
логий через портал «Госуслуги». Любой молодой человек 
в возрасте от 18 до 35 лет может в формате самовыдви-
жения принять участие в борьбе за депутатский мандат. 
Процедура избрания в МП вызвала активное обсуждение, 
особенно молодыми депутатами, на это обратил внимание 
председатель парламента. 

Перед тем, как заслушать информацию главы муни-
ципального образования «Моздокский район» «О соци-
ально-экономическом развитии, проблемах, связанных 
с реализацией полномочий органов местного само-
управления по решению вопросов местного значения, и 
реализации национальных проектов на территории МО», 
председатель парламента напомнил депутатскому кор-
пусу: «Качество нашей совместной работы оценивается 

на местах, поэтому необходимо чаще бывать в районах, 
из первых уст узнавать о проблемах и достижениях и 
больше уделять внимания социальному развитию насе-
ленных пунктов». И в качестве примера эффективного 
взаимодействия всех уровней власти рассказал, что во 
время недавнего выездного заседания Совета парла-
мента в Моздокский район с удовлетворением увидел 
результат такого сотрудничества. Депутаты побывали в 
станице Новоосетиновской, где восстановлен дом-музей 
поэта, славного сына Осетии, отдавшего жизнь за Рос-
сию, Блашка Гуржибекова. А начиналось все с инициати-
вы правительства, она была поддержана парламентом. 
Дом, принадлежавший частному лицу, был выкуплен и 
оформлен в республиканскую собственность. Потом с 
помощью известного мецената Таймураза Боллоева дом 
был полностью отреставрирован и сегодня наполняется 
музейными реквизитами.

Затем Геннадий Гугиев, глава Моздокского района, 
подробно проинформировал о том, как сегодня район 
развивается, какие есть проблемы и как муниципальная 
власть их решает. Но не со всеми из них можно справить-
ся самостоятельно. Так, например, без помощи респу-
бликанских властей вряд ли удастся сдвинуть с места 
вопрос с отселением 43 домовладений, находящихся в 
зоне оползней. Многое делается по улучшению соци-
альной инфраструктуры, но необходимо еще построить 
спортивно-игровые площадки в 11 населенных пунктах 
района, на 5 из них имеются проекты.

Задавая вопросы докладчику, депутаты интересова-
лись, как обстоят дела в районе с дорогами. «42 кило-
метра федеральных дорог построены в прошлом году», 
– последовал ответ. А может ли район обеспечить по 
госпрограмме до 2025 года все семьи, состоящие на учете 
на улучшение жилищных условий, если всего 19 семей из 
233 воспользовались такой возможностью? Как органи-
зовано питание в школьных и дошкольных учреждениях, 
какая работа по патриотическому воспитанию ведется 
в районе? На эти и другие вопросы депутатов подробно 
отвечал глава района.

Особо было отмечено, что местная власть в Моздоке 
доступна для населения, активно взаимодействует с 
общественным советом, вовлекая в решение вопросов 
местное население, в чем могли убедиться депутаты 
парламента во время посещения района. Судя по всему, 
это не последний депутатский десант в район, которому 
властями республики всегда уделялось особое внима-
ние – и в стратегическом плане, и как самому крупному, 
самому многонациональному и многоконфессиональному 
по своему составу.

Т. ТУСКАЕВ:

«Молодежный парламент должен стать 
своего рода школой для тех, кто завтра 

придет работать в муниципалитеты, на 
госслужбу, продолжит парламентскую 
деятельность. Очень хочется получить 
качественный Молодежный парламент, чтобы 
будущие депутаты были интегрированы в 
работу профильных комитетов. Мы голосуем 
за то, чтобы каждый молодой человек 
имел право участвовать в выборах. Чтобы 
самые достойные получили поддержку своих 
коллективов, общественных организаций».

Выступает Геннадий ГугиевВыступает Геннадий Гугиев
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НА ПУТИ К ГОСУДАРСТВЕННОЙ 
АВТОНОМИИ

Становление государственности Северной Осетии 
– это сложный и длительный процесс, насыщенный 
противоречивым и динамичным взаимодействием 
разнородных общественных сил и групп. 

Елена КОБАХИДЗЕ, 
доктор исторических наук, 
завотделом истории СОИГСИ

Войдя в революции 1917 г. в качестве 
Владикавказского округа Терской области, 
Северная Осетия и после распада Россий-
ской империи и утверждения советской 
власти в России оставалась территориаль-
но-административной частью крупной госу-
дарственной системы. Но именно в ранне-
советский период здесь велся интенсивный 
поиск форм национального самоопределе-
ния, формировались, распадались и вновь 
создавались институты государственной 
власти, разрабатывались правовые основы 
нового социального порядка.

Начальной формой национального во-
леизъявления осетин стали народные 
съезды. В апреле 1917 г. собрался I съезд 
осетинского народа, а в ноябре состоялся 
уже IV съезд, избравший Осетинский на-
циональный (через год – народный) совет 
как высший законодательный и исполни-
тельно-распорядительный орган власти. 
На следующем, V съезде, собравшемся 
в Ардоне в начале февраля 1918 г., было 
принято Положение об Осетинском нацио-
нальном совете. Оно определяло систему 
органов управления Северной Осетией, по-
рядок избрания национального совета, его 
полномочия в сфере управления, контроля 
и налогообложения, депутатский состав 
и статус депутата. Архивный документ 
свидетельствует: «Произведены выборы 
в осетинский национальный совет по 2 
уч[астку] Владикавказского округа и горо-
ду Владикавказу. Избранными оказались: 
Г. В. Баев, Саукудз Тхостов, врач Тхостов, 
врач Урусов, агроном Габисов и Асланбек 
Хабалов и по городу Владикавказу доктор 
Гарданов и И. В. Баев. Выборы третьим 
и первым участками отложены на 6 и 8 
марта, вследствие несвоевременного их 
извещения о выборах. Выборы в совет 
двухстепенные».

Вместе со своими соседями по Терской 
области Осетия участвовала в заседаниях 
первых съездов народов Терека, на кото-
рых обсуждались злободневные проблемы 
области (земельный, рабочий, правовой, 
национальный, продовольственный и пр.) 
и ставился вопрос о признании социали-
стической революции и советской власти. 
В конце января 1918 г. в Моздоке начал 
работу I съезд народов Терека. В Обра-
щении съезда ко всем народам Терской 
области говорилось, что «областное само-
управление должно опираться на советы 
рабочих депутатов и профессиональные 
рабочие союзы». На съезде были вырабо-

таны принципы организации новых органов 
власти и определены порядок и нормы 
представительства от народов области 
и профессиональных союзов. За новым 
органом областной власти закрепилось 
название Терский народный совет.

В середине февраля 1918 г. в Пятигорске 
собрался II съезд народов Терека. 3 (16) 
марта 1918 г. на этом съезде была провоз-
глашена Терская Советская Республика 
как составная часть РСФСР, объединив-
шая народы Терской области. Съезд при-
знал власть Совнаркома РСФСР и избрал 
высший орган власти – Терский областной 
народный совет. При нем создавались 

национальные фракции: кабардинская, 
балкарская, осетинская, чеченская, ин-
гушская, казачья и иногородних. Съезд 
закончил работу во Владикавказе – цен-
тре Терской области. Народный совет 
сформировал исполнительный орган для 
непосредственного управления республи-
кой – Совнарком (правительство Терской 
республики). 

В июле 1918 г. в Екатеринодаре (ныне 
Краснодар) состоялся I съезд Советов 
Северного Кавказа. На нем было принято 
решение об объединении всех советских 
республик Северного Кавказа в единую 
Северо-Кавказскую советскую респу-
блику (СКСР), что было вызвано необхо-
димостью консолидации экономических и 
военных ресурсов в условиях начавшейся 
гражданской войны. В состав СКСР вошла 
и Терская республика. Однако, просуще-
ствовав чуть больше полутора лет, СКСР 
постановлением ВЦИК РСФСР в январе 
1919 г. была упразднена, а СНК Терской 
области переименован в Областной со-
вет рабочих, казачьих и красноармейских 
депутатов.

Но VII съезд осетинского народа (июль 
1918 г.) отказался от признания Терской 
республики и встал на сторону оппозици-
онного Казачье-крестьянского совета во 
главе с Георгием Бичераховым. К осени 
1918 г. бичераховское движение было 
подавлено красными отрядами Терской 
республики, а Осетинский народный совет 
распущен. Зимой 1918–1919 гг. территория 
Терской республики была захвачена бело-
гвардейской Добровольческой армией 
генерала Деникина. В марте 1920 г. Красная 
Армия, разгромив деникинцев, установила 
на Северном Кавказе советскую власть. 
Вскоре была образована Горская АССР.

17 ноября 1920 г. во Владикавказе от-
крыл свою работу II съезд народов Терека, 
на котором от имени ВЦИК и СНК РСФСР 
И.В. Сталин провозгласил образование 
Автономной Горской Социалистической 
Советской Республики. В постановлении 
ВЦИК от 20 января 1921 г. «Об Автономной 
Горской Социалистической Советской Ре-
спублике» новая автономия объявлялась 
неразрывной частью РСФСР. В составе 
Горской АССР территория, занятая «чечен-
цами, осетинами, ингушами, кабардинцами, 
балкарцами и карачаевцами и живущими 
между ними казаками и иногородними», на 
основе этнотерриториального принципа 
была разделена на шесть административ-
ных округов: Осетинский, Кабардинский, 
Балкарский, Карачаевский, Чеченский и 
Ингушский. В каждом из них формирова-
лись окружные комитеты исполнительной 
власти, подотчетные высшим органам 
государственной власти Горской респу-
блики – ее Центральному исполнительному 
комитету и Совнаркому. Города Владикав-
каз и Грозный (вместе с нефтяными про-
мыслами) ни в один из округов не входили 

и выделялись в самостоятельные админи-
стративные единицы, состоявшие в непо-
средственном ведении ЦИК и Совнаркома 
Горской республики. 

Завершающим этапом работы по созда-
нию Горской АССР стал Учредительный 
съезд советов Горской республики, состо-
явшийся во Владикавказе 16–22 апреля 
1921 г. На этом съезде К. Бутаев зачитал 
Декрет об образовании Горской АССР от 
20 января 1921 г., который был назван 
конституцией республики, поскольку опре-
делял ее государственное устройство, ад-
министративно-территориальное деление 
и систему органов власти и управления.

Не все национальные округа устроила 
подобная форма определения их соци-
ально-политического статуса, и после 
ряда выходов из Горской АССР (Кабарда, 
Карачай, Балкария, Чечня) республика 
распалась. В декрете ВЦИК от 7 июля 1924 
г. «Об упразднении Автономной Горской 
Социалистической Советской Республи-
ки и расчленении ее по национальному 
признаку на две автономные области 
– Северную Осетию и Ингушетию, на ав-
тономную административную единицу – 
Сунженский округ, с правами губернского 
исполнительного комитета, и выделении 
города Владикавказа в самостоятельную 
административную единицу» упразднение 
Горской республики объявлялось актом 
волеизъявления населяющих ее народ-
ностей и обосновывалось необходимостью 
«наиболее широкого вовлечения трудя-
щихся масс этой республики в дела со-
ветского государственного управления». 

Вся власть в новых областях передава-
лась областным съездам советов и изби-
раемым на них исполкомам, но временно, 
до созыва съездов, сосредоточивалась в 
революционных комитетах (ревкомах) с 
правами губернских исполкомов.

I съезд советов Северо-Осетинской АО, 
состоявшийся во Владикавказе 25–29 ян-
варя 1925 г., завершил процесс образова-
ния североосетинской автономии. Будучи 
представительным органом высшей госу-
дарственной власти в Северо-Осетинской 
АО съезд избрал областной исполком. 
Функции областных съездов ограничи-
вались преимущественно хозяйственно-
культурной сферой и обсуждением отчетов 
ревкома.

Согласно новому административному 
делению в составе Северо-Осетинской 
АО находилось пять округов – Алагиро-
Ардонский, Дзауджикауский (бывший 
Гизельский), Дигорский, Правобережный 
и Притеречный с населением казачьих ста-
ниц Николаевской, Змейской, Ардонской и 
Архонской.

Образование Северо-Осетинской авто-
номной области 7 июля 1924 г. означало, 
что осетинский народ впервые приобрел 
устойчивые и жизнеспособные формы на-
циональной государственности.
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МНЕНИЕ  Из истории необходимо извлекать уроки

Патриотический код нации
 Совсем недавно, 30 декабря прошлого года, 
исполнилось 100 лет со дня образования СССР, 
хотя дата широко и не отмечалась. Того самого 
государства, о кончине которого в 1991 году 
без сожаления пел несомненно талантливый, 
но  политически не совсем прозорливый Игорь 
Тальков: «Кончен бал, погасли свечи, Не 
успевшие поджечь Всю планету,  не вечным 
Оказался красный меч».

Сергей ЧЕДЖЕМОВ,
профессор, член Общественной палаты РСО–А

Трудно назвать этот день 
праздничным в современных ре-
алиях мира, но то, что этот юбилей 
призывает всех нас задуматься 
и извлечь из его истории уроки 
– бесспорно, в том числе и пом-
нить о том, что именно этот самый 
красный меч спас Европу и весь 
мир от тоталитаризма в лице фа-
шистского порабощения, а ныне 
тоталитаризм рядится в тогу то-
лерантности.

Для народов страны ее распад, 
причем во многом рукотворный 
и не только отечественных го-
ре-руководителей, но и запад-
ных спецслужб, стал величайшей 
трагедией ХХ века, но для наших  
геополитических противников, 
которых мы сегодня именуем 
недружественными, это стало  
пределом желаний.

Ныне голос власти звучит под-
черкнуто мудро. Не видеть кон-
кретных положительных сдвигов 
в экономике и политике  может 
только незрячий.  Не лишне на-
помнить, что осуществляются они 
в непростых, почти военных ус-
ловиях давления на нашу страну 
т.н. стран коллективного Запада. 
Они объявили России войну «до 
последнего украинца» и, образ-
но говоря, в этой войне встали 
против нас не только недоби-
тые фашисты и их приспешники: 
карлы шведские и наполеоны, 
гитлеры и лжедмитрии, мазепы и 
псы-рыцари, как называл их наш 
святой князь Александр Невский. 

В рамках давления нас отстра-
нили от участия в работе группы 
сопровождения Болонского про-
цесса (BFUG),  делались титани-
ческие усилия для «изгнания» 
России из любых коллективных 
органов, типа Единого европей-
ского пространства высшего обра-
зования (EHEA). Но наша страна 

теперь сама приостанавливает 
свое членство в организациях, 
которые нанесли нашему государ-
ству и обществу немалый урон.

Представляю, как горько 
всплакнули все те, кто почти два 
десятка лет вопреки отеческим 
педагогическим традициям леле-
ял систему подготовки общества 
потребителей, а не творческих 
личностей, услышав слова пре-
зидента Путина во время его по-
слания ФС в защиту не только тра-
диционных семейных ценностей, 
но и ценностей отечественной 
системы образования. Нынешнее 
время требует от нас возвраще-
ния к патриотическим истокам, в 
том числе и в системе высшего об-
разования, от которого напрямую 
зависит наше будущее.

Конечно, наше дело правое и 
правда восторжествует, однако, и 
наше общество в лице своих пред-
ставителей должно задумываться 
и предлагать не популистские 
решения, пытаясь вовлечь в них 
власть, а собственные ресурсы 
для устранения тех или иных про-
блем общества. Сегодня очень 
нужны ответственность и вдумчи-
вость всех нас, рядовых жителей и 
лидеров общественных движений.

Будем объективны. О несураз-
ности помещения всей системы 
подготовки в вузах в это прокру-
стово ложе несколько лет назад 
высказался  Президент РФ В.В. 
Путин. На заседании Совета по 
русскому языку он спросил, эф-
фективно ли делить процесс под-
готовки учителей русского языка 
на бакалавриат и магистратуру? 

Предложение вернуть специ-
алитет считаю весьма своевре-
менным и правильным. Ведь не 
секрет, что подобная градация 
вызывала возражение многих 
ученых. Даже появился анекдот 

на тему: в чем разница между со-
ловьем и сорокой? Оказывается, 
эта разница была вызвана уров-
нем подготовки – сорока окончила 
бакалавриат, а соловей магистра-
туру по направлению «Певческое 
искусство».

Думается, что всему россий-
скому обществу есть смысл заду-
маться и  дать возможность вузам 
решениями своих ученых советов   
самим прийти к предпочитаемым 
форматам обучения, исходя из 
собственных научно-педагогиче-
ских и иных материальных воз-
можностей. А министерство науки 
и высшего образования пусть про-
ведет серьезный мониторинг на-
ших вузов с целью избавления от 
вузов-пустышек, в которых проч-
но обосновались горе-ученые.

Также необходимо пересмо-
треть тестовую форму контроля 
уровня знаний по гуманитарным 
дисциплинам, которая показала 
свою несостоятельность еще со 
времен приснопамятного  опроса, 
организованного телеканалом 
«Дождь»  27 января 2014 года, 
вынесшего на обсуждение кощун-
ственный вопрос: «Нужно ли было 
сдать Ленинград, чтобы сберечь 
сотни тысяч жизней?» Любые 
ли темы могут быть предметом 
для публичной дискуссии? Где 
проходит граница между замалчи-
ванием и нарушением моральных 
норм? Думается, что определен-
ный положительный ответ мы 
получим от создаваемых по всей 

стране отделений Культурного 
фронта России.

Урезанные учебные планы вы-
холащивали само понятие воспи-
тательного процесса в вузах. Но 
современная педагогика, в том 
числе и высшей школы, – не толь-
ко наука, но и искусство. Необхо-
димо стимулировать  умственную 
активность,  в результате этого 
обучающийся приобретает интел-
лектуальные ценности, которые, 
как и всякое иное осознанное и 
желаемое приобретение, достав-
ляют радость своему обладателю. 
Помимо этого необходимо досту-
чаться до душ и сердец наших об-
учающихся и не дать померкнуть 
известным патриотическим исти-
нам, выраженным еще в анналах 
народной мудрости, например, 
пословице «Отца, мать и Родину 
не выбирают».

Вклад каждого должен быть 
сугубо индивидуальным и про-
фессиональным. Нужно помнить 
о социальной педагогике, т.е. 
действенности воспитания, под-
крепленного не только красивой 
фразой, но и каждодневными 
поступками. Власть надо поддер-
живать не на словах, а на деле, 
в том числе и исполняя поручен-
ное дело, в том числе и укрепляя 
наши духовные скрепы. Традиции 
создавались веками и во многом 
сплелись с общепатриотическим 
кодом нации. 

Государство сильно патриотиз-
мом своих граждан. 

Лихие 90-е годы прошлого века 
были страшными не только пу-
стыми полками, многомесячными 
задержками зарплаты и  бандит-
скими разборками. Они были па-
губными своей бездуховностью, 
отрицанием советской истории, 
поднятым на щит утверждением 
«патриотизм – убежище него-
дяев». 

И пускай так говорили немно-
гие, но именно они диктовали 
эту идеологию в различного рода 
учебниках, изданных на щедрые 
подачки Сороса, на телевидении, 
в кинематографии. Слава Богу, 
мы пережили это. Но в начале 
нового тысячелетия вдруг стол-
кнулись с тем, что был развален 
не только Советский Союз, но 
стали разваливать и Россию, а 
заверения о том, что НАТО ни 
на сантиметр не приблизится к 
границам СССР, оказалось, не 
относятся к России…

Сегодня мы отчетливо понима-
ем, что всякое государство лишь 
тогда чего-нибудь стоит, если оно 
умеет защищаться. Народ и армия 
должны быть едины! Примеры 
этого есть в каждой семье.  Армия 
действительно была одним из 
величайших социальных институ-
тов, или «лифтов», как их принято 
сейчас называть. Люди разных на-
циональностей осознавали себя 
единым целым со своей страной и 
были готовы служить ей. Для них и 
сегодня Родина и долг являются 
приоритетными.

НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ ГЕРОЕВ

«Боевым награждается 
орденом…»
Когда слышишь эти слова, 
понимаешь, что где-то 
идет война, там жизнь и 
смерть снова рядом. О 
потерях всегда говорить 
тяжело и больно, но когда 
от нас уходят совсем 
молодые, то говорить 
тяжело и больно вдвойне. 

Фатима ДЗЕБОЕВА,
директор СОШ с. Веселого 
Моздокского района

«Вечная память героям!» Эти слова зву-
чат сегодня в разных уголках России: сыны 
Отечества с достоинством и честью отста-
ивают интересы страны в борьбе с нациз-
мом. 20 февраля в двух селах Веселовской 
сельской администрации были открыты 
мемориальные доски, увековечивающие 
имена погибших в ходе специальной воен-
ной операции Алана Годжиева (на фото 
слева) в с. Веселом и Георгия Эприкяна 
(на фото справа) в с. Ново-Георгиевском. 
Мраморные памятные знаки с портретами 
кавалеров ордена Мужества появились на 
фасадах их родных домов.

Мемориальная доска – памятный знак, 
который вновь и вновь будет напоминать 
о подвиге земляков. Биографии сельских 
ребят – короткие, но за каждой строкой – 
путь становления защитника Отечества.

Алан Германович Годжиев, погибший 
при исполнении служебного воинского 
долга в специальной военной операции, 
родился 26 апреля 1984 года в г. Моздо-
ке. Воспитывала Алана мама – Светлана 
Сергеевна Годжиева, которая вложила в 
сына все качества настоящего мужчины. 
Алан рос веселым, воспитанным, добрым 
мальчиком. С вниманием и заботой он 
относился к своей единственной сестре 
Ирме. 

В 1990 году пошел в 1 класс Веселовской 
средней школы. Окончив 9 классов, по-
ступил в Моздокский механико-техноло-
гический техникум. В 2005-м был призван 
Моздокским военным комиссариатом на 
службу в Российскую армию. Прослужив 
два года, Алан решил остаться в армии 
и подписал контракт с воинской частью 
08801 в 1-й отдельной гвардейской мо-
тострелковой бригаде. Был командиром 
штурмовой роты. С 2014 г. принимал уча-
стие в освобождении Донбасса, а также в 
боевых операциях в Ливии, Сирии, странах 
Африки. В свободное от службы время за-
нимался спортивной подготовкой ребят и 
обучением их воинскому делу. Увлекался 
смешанными единоборствами.

С 24 февраля 2022 г. Алан стал участ-
ником специальной военной операции в 
должности командира 4-го разведыва-
тельно-штурмового батальона. 19 марта 
получил осколочное ранение руки и кон-
тузию. Пролежал в госпитале 2 дня и… 
настоял на отправке на линию фронта. 
23 апреля стало роковым днем: группа, 
которой командовал Алан, попала под 
минометный обстрел в селе Андреевка 
Харьковской области. Сам же он находил-
ся в этот час на боевом задании в другом 
месте. Он принял решение вынести с поля 
боя тела погибших товарищей, но и сам 
попал под минометный огонь. Получил 
ранения, не совместимые с жизнью. 

Алан Германович Годжиев – достойный 
сын, настоящий защитник семьи, фамилии, 
малой родины, всей России – награжден 
орденом Мужества (посмертно).

Беспредельно горе матери, которая 
потеряла единственного сына. Какими 
словами утешить и поддержать ее? Низ-

кий поклон вам, Светлана Сергеевна, за 
сына, который был шустрым мальчишкой, 
успешным учеником, надежным и верным 
другом, опорой семьи, добросовестным и 
ответственным человеком. 

...Лаконичные строки короткой био-
графии, молодое лицо на фотографии 
– Георгий Сергоевич Эприкян. Ему было 
всего 22 года. Как это много в историче-
ском измерении! И как ничтожно мало, 
если столько отведено судьбой. Он не 
думал, что погибнет, совершив поступок, 
о котором скажут потом: подвиг.

Георгий родился 15 июня 1999 г. в го-
роде Моздоке. Единственный ребенок в 
семье Серго Вараздатовича Эприкяна 
и Инги Сергеевны Бетеевой. С 2006-го 
по 2015 год Георгий обучался в СОШ №3 
г. Моздока. Классный руководитель Геор-
гия – учитель физической культуры Та-
тьяна Шумейко вспоминает о нем как о 
воспитанном, сдержанном, искреннем, 
доброжелательном и ответственном уче-
нике, который всегда принимал активное 
участие в жизни школы. С 2015-го по 2017 
год Георгий учился в Моздокском механи-
ко-технологическом техникуме по специ-
альности «Правоохранительное дело». В 
2017 г. перевелся в Сочинский государ-
ственный университет. В 2019-м успешно 
прошел государственную итоговую ат-
тестацию среднего профессионального 
образования по квалификации «Юрист». 
В том же году Георгий Эприкян был при-
зван на срочную военную службу. В 2020-м 
перевелся на службу по контракту. 

В 2021 году Георгий женился. У него 
осталась единственная дочь Эмили. 

С 24 февраля 2022 г. Георгий Эприкян 
принимал участие в специальной военной 
операции по спасению от геноцида мирных 
жителей Донецкой и Луганской народных 
республик. 29 марта 2022 года погиб при 
выполнении воинского долга. Подраз-
деление, в составе которого находился 
рядовой Эприкян, выполняло свои задачи 
в районе поселка Александровка Херсон-
ской области. Нашими военнослужащими 
была обнаружена группа украинских ди-
версантов. После начавшегося обстрела 
со стороны противника он одним из первых 
получил ранение, не совместимое с жиз-
нью. Мужественный воин погиб, исполнив 
свой воинский долг до конца. 

12 мая 2022 г. за мужество отвагу и 
самоотверженность, проявленные при 
исполнении воинского долга, Георгий Сер-
гоевич Эприкян был награжден орденом 
Мужества (посмертно).

Горько и тяжело на душе. Уходят муж-
чины в расцвете сил, полные надежд и 
планов. Ничем не восполнить эти потери. 
Никакими словами не утешить родных и 
близких. Время предполагает переоценку 
военных событий, но подвиг российских 
солдат остается нравственно безупреч-
ным. Подвиг воина – это подвиг веры, 
долга, присяги. О нем должны помнить 
будущие поколения во имя мира на Земле. 
Помнить и быть благодарными тем, кто це-
ной собственной жизни дарит нам великое 
счастье – жить.

СЛУЖАТ НАШИ ЗЕМЛЯКИ

Пример мужества 
В редакцию «Северной Осетии» обратился глава 
администрации местного самоуправления Гизельского 
сельского поселения Т. Х. Доев с просьбой на страницах 
«СО» выразить благодарность земляку, парню из с. 
Гизели, участнику СВО на территории ДНР и ЛНР Сослану 
Черменовичу ДОЕВУ, за мужество и героизм при выполнении 
служебно-боевых задач. 

Недавно родители Сослана получили 
письмо от командования войсковой части 
5129: «Уважаемые Чермен Асланбекович 
и Лариса Николаевна! Ваш сын, Доев 
Сослан Черменович, проходит военную 
службу в должности заместителя ко-
мандира взвода войсковой части 5129, 
дислоцирующейся в г. Москве. Воинская 
часть предназначена для охраны обще-
ственного порядка и обеспечения обще-
ственной безопасности. Ветеран боевых 

действий, участник специальной военной 
операции на территории ДНР и ЛНР, Со-
слан – пример мужества и героизма для 
всего личного состава воинской части как 
при выполнении служебно-боевых задач, 
так и в повседневной деятельности.

Спасибо вам за достойное воспитание 
защитника Отечества!

С уважением 
командир войсковой части 5129 

полковник К. Н. Годизов».
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Все экстрасенсы хоро-
ши, пока не поставят на 
футбол.

* * *
Услышав непонятную 

шутку, боксер долго ло-
мал голову.

* * *
«Ты можешь больше» 

прочитала я в спортив-
ном паблике, и съела еще 
один пирожок.

* * *
Мой любимый вид зим-

него спорта – это когда 
пытаешься пройти через 
километровые сугробы и 
не утонуть.

АНЕКДОТЫСТОП-КАДР

СПОРТИВНАЯ СРЕДА

Зима подошла к концу, становится теплее не только 
на улице. Гораздо жарче теперь и в спортивных залах. В 
праздничные выходные февраля в республике прошел 
целый ряд спортивных состязаний. Это и Кубок главы 
республики по баскетболу, и открытый турнир по руко-
пашному бою среди юношей и девушек, посвященный 
Дню защитника Оте чества, и Открытый лично-командный 
зимний чемпионат и первенство РСО–А, и Зимний кубок 
СКФО среди «ветеранов» и «любителей» по мотокроссу… 

Тем временем в Выборге воспитанницы Руслана Гасси-
ева Элеонора Гасиева и Мирослава Саутина стали бронзо-
выми призерами первенства России по тяжелой атлетике, 

а сборная РСО–А  по ушу заняла второе общекомандное место на чемпионате 
и первенстве ЮФО и СКФО…

Больших успехов добились в Армении и Александрии наши борцы! Не уме-
стить на одной полосе все спортивные новости. О других важных событиях 
мы расскажем в течение недели на страницах «СО». А пока – знакомьтесь с 
новой «Спортивной средой».

Ведущая рубрики Залина ГУБУРОВА.

ТУРНИР Во Владикавказе состоялись заключительные соревнования на Кубок Главы РСО–А 

Баскетбол – в школы
Награждение призеров турниров 
по баскетболу и волейболу прошло 
на базе тренировочного центра по 
спортивной борьбе. Поприветствовать 
участников и поздравить 
финалистов прибыл Глава Северной 
Осетии Сергей МЕНЯЙЛО.

По результатам заключительных игр по баскетбо-
лу среди девушек первое место завоевала команда 
школы № 6 г. Беслана, «серебро» досталось юным 
спортсменкам школы № 1 г. Ардона, а на третьем месте 
– школа № 5 г. Алагира.

Среди юношей лучшими баскетболистами оказались 
ученики школы № 44 г. Владикавказа, на втором месте 
– команда школы № 1 г. Ардона, на третьем – команда 
школы № 1 с. Октябрьского. 

Победителями турнира по волейболу среди девушек 
стала команда школы № 11 г. Владикавказа. На втором 
месте – волейболистки школы № 1 с. Октябрьского, на 
третьем – команда школы № 2 г. Моздока.

Среди юношей первое место заняла команда школы 
№ 2 ст. Змейской. Второе место завоевала команда 
школы № 47 г. Владикавказа, на третьей ступени пье-
дестала – волейболисты школы № 2 г. Дигоры.

Обращаясь к участникам турниров, Сергей Меняйло 
отметил, что руководство республики нацелено на 
дальнейшее развитие молодежного спорта, и серьез-
ный шаг в этом направлении был сделан в прошлом 
году – с проведения турнира на Кубок Главы РСО–А 
по футболу среди юношей. В этом году впервые ра-
зыграны кубки по баскетболу и волейболу, а весной 
состоятся футбольные турниры не только для юношей, 
но и для девушек.

– Чем больше наших ребят и девушек будут за-
ниматься спортом для себя, тем здоровее станет 
новое поколение. А тем, в ком благодаря таким со-
ревнованиям раскроются спортивные таланты, будем 
открывать дорогу вперед. Каждый из вас проявил 
упорство, терпение и мужество, чтобы дойти до фи-
нала, и это достойно уважения. Спорт воспитывает 
дух, волю к победе, умение преодолевать трудности 
– все эти качества позволят вам и в жизни добиваться 
успехов. Поздравляю вас, желаю дальнейших побед 

и свершений! – обратился глава республики к юным 
спортсменам.

Команды-финалисты соревнований награждены 
медалями, грамотами и денежными призами в размере 
50, 40, 30 тысяч рублей за 1, 2, 3 места соответственно. 
Победители также получили заветные кубки из рук 
Главы Северной Осетии.

Также Сергей Меняйло выразил благодарность 
своему советнику Юрию Газзаеву, министерствам об-
разования и науки, физической культуры и спорта ре-
спублики за организацию и проведение соревнований.

Отметим, что муниципальные этапы соревнований 
по обоим видам спорта прошли в октябре–декабре 
2022 года. В них приняли участие 98 команд юношей 
и 44 команды девушек по баскетболу, а также 83 
юношеские и 68 женских команд по волейболу. Об-
щий охват составил 2700 школьников в возрасте от 
12 до 16 лет.

Турниры на Кубок Главы РСО–А по баскетболу и 
волейболу прошли в Северной Осетии по инициативе 
Сергея Меняйло в целях массового привлечения детей 
и подростков к систематическим занятиям физической 
культурой и спортом и выявления талантливых детей.

 У ИСТОКОВ В советской России, да и в Северной Осетии баскетбол был одним из самых 
популярных видов спорта

ЛУЧШАЯ ИГРА С МЯЧОМ
В советское время в 
Северной Осетии во 
Владикавказе, Беслане, 
Ардоне, а также во многих 
сельских населенных 
пунктах, функционировали 
баскетбольные секции. 
Регулярно проводились 
первенства и чемпионаты, 
турниры и товарищеские 
матчи. Некоторых наших 
спортсменов приглашали 
в юношескую сборную. 
Показателен и тот факт, 
что шестьдесят лет назад в 
чемпионате Северной Осетии 
по баскетболу участвовало 
двенадцать команд (мужских 
и женских). 

Вадим МОРОЗОВ.
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ

Однако после развала Советского 
Союза численность спортсменов-баскет-
болистов значительно сокращалась, а 
секции стали закрываться. Баскетбо-
листов из Осетии стало все сложнее 
встретить на соревнованиях вне респу-
блики, а турниры проводились крайне 
редко, даже среди школьников. Так, 
количество команд из Северной Осетии, 
участвовавших в чемпионатах по баскет-
болу, сократилось почти втрое. Однако 
перспективы не так печальны. 

В Северной Осетии ежегодно про-
водится чемпионат по баскетболу сре-
ди обучающихся 7–9 классов общеоб-
разовательных организаций в рамках 
Общероссийского проекта «Баскетбол 
– в школу!» – «Локобаскет – Школьная 
лига». Чемпионат способствует попу-
ляризации баскетбола среди детей и 
подростков, создает единую систему 
школьных соревнований по баскетболу 
и развивает сеть школьных спортивных 
клубов. Пики сезона в «Локобаскете» 
приходятся на начало и середину года, 
но и в этом году многие школьные коман-
ды уже успели заявить о себе. 

В этом году в региональном фина-
ле участвовало больше 200 игроков. 
Были отмечены команды: среди юно-
шей – СОШ №44 (Владикавказ), среди 
девушек – СОШ №8 (Моздок). Тради-
ционно на каждом региональном фи-
нале Школьная лига определяет самых 
ценных игроков (MVP) и поощряет их 
различными призами. В последнем 
турнире самым ценным игроком среди 
девушек Северной Осетии стала Сне-
жана Кондратьева (г. Моздок), игра-
ющая с впечатляющей для женского 
баскетбола статистикой в 22 очка, 14 
перехватов и 11 подборов за игру. Среди 
юношей турнира выделили Станислава 
Суанова (г. Владикавказ), набравшего в 
одном из матчей 23 очка, 8 перехватов 
и 7 подборов. «Локобаскет – Школьная 
лига» предлагает участникам многообе-
щающие перспективы, ведь победители 
региональных финалов выходят в следу-

ющий тур чемпионата – окружной финал 
в Ставрополе. 

В 2007 году была основана Ассоциация 
студенческого баскетбола, крупнейшая 
студенческая спортивная лига в Европе 
и вторая в мире. За сезон в АСБ прохо-
дит около 5000 матчей, а общее число 
игроков чемпионата превышает 10000. 
Кавказ в АСБ представлен шестью ко-
мандами, три (пусть и не двенадцать, 
как в советское время) из которых – осе-
тинские: СОГУ (Владикавказ), СКАТК 
(Ардон), СКГМИ (Владикавказ). Несмо-
тря на малочисленность коллективов из 
Северной Осетии, положение команд в 
турнирной таблице по Кавказу говорит 
о высокой результативности наших 
игроков. Так, команда СОГУ занимает 
второе место в таблице (после команды 
Ставрополя «Южный слон»). 

В этом сезоне (2022/2023) команда 
сыграла уже девять матчей, в шести из 
которых победила. Самым ценным игро-
ком команды из года в год признается 
разыгрывающий Георгий Цуцаев под 
номером 12. Несколько сезонов Цуцаев 
играл за команду СКГМИ, но больших 
успехов добился именно в желтой форме 
СОГУ. 

Матч всех звезд АСБ – шанс каждого 
студента-баскетболиста продемонстри-
ровать свои навыки всей России. Раз в 
несколько лет на спортивной площадке 
сталкиваются команды Востока и За-
пада. Геогрий Цуцаев являлся игроком 
сборной Западной конференции. На 
матче всех звезд АСБ баскетболисту 
предстояло выполнить 5 бросков из 5 
точек за 1 минуту. Цуцаев показал себя 
с лучшей стороны, собрав дабл-дабл (11 
очков и 10 подборов). 

В команде СКАТК также есть свой 
герой – Алан Макиев, игравший за шко-
лу Ардона, он сумел попасть в состав 
звездного ЦСКА.

Несмотря на активную поддержку и 
финансирование мужского баскетбола 

АСБ, как взрослого, так и детского, 
женский баскетбол продолжает оста-
ваться в тени и пока не находит нужной 
поддержки. 

В Осетии начинает приобретать по-
пулярность уличный баскетбол – игра, 
в которой не требуется второй щит и 
целых 10 человек (что, несомненно, 
завлекает немногочисленных баскет-
болистов республики). Каждый год в 
рамках празднования Дня физкультур-
ника (11 августа) во Владикавказе при 
поддержке Министерства культуры и 
спорта Северной Осетии проходят со-
ревнования по уличному баскетболу 
среди юношей и девушек «Оранжевый 
мяч». Принять участие в них могут как 
профессиональные, так и любительские 
команды. Последний турнир собрал 39 
команд и около 200 игроков. Так, если 
Ассоциация студенческого баскетбола 
дает возможность играть баскетбо-
листам в возрасте от 18 до 22 лет, то 
«Оранжевый мяч» дает возможность 
играть баскетболистам любого возрас-
та! Соревнования проходят в трех воз-
растных категориях: до 16 лет, 17–18 
лет и от 19 лет. Заместитель директора 
ДЮСШ №2 «Локомотив» Заур Хекилаев 
отмечает турнир «Оранжевый мяч» и его 
значимость для популяризации баскет-
бола в республике в принципе: «Сейчас 
уличный баскетбол является одним из 
самых популярных видов спорта не толь-
ко по всей России, но и в мире. Турниры 
по уличному баскетболу собирают ты-
сячи участников и зрителей. Благодаря 
таким спортивным мероприятиям, как 
«Оранжевый мяч» Северная Осетия не 
отстает в гонке за право называться по-
настоящему баскетбольным регионом». 

Если говорить о тренерском составе, 
то стоит отметить, что он в республике 
сформировался не сразу. У истоков 
стояли любители и энтузиасты. Так, 
начальник планово-экономического 
отдела управления Северо-Кавказской 

железной дороги Григорий Абугов, 
свободное время посвящал тренировкам 
по баскетболу мальчишек и девчонок с 
окрестных улиц. Через несколько лет 
Управление железной дороги перевели 
в Минеральные Воды, Абугов продолжил 
свою тренерскую деятельность уже там. 
Именно он стоял у истоков мужской 
команды «Локомотив», которая долгое 
время входила в элиту отечественного 
баскетбола. На данный момент, конечно, 
профессиональные тренеры по баскет-
болу – не редкость. На уровне школь-
ного спортивного воспитания следует 
отметить Максата Мередова – тренера 
СОШ №44, победителей регионального 
финала Школьной лиги. 

Если говорить о студенческом ба-
скетболе, то необходимо назвать имена 
Марата Цаллагова (тренер команды 
СОГУ), Александра Короева (тренер 
команды СКГМИ), Николая Корниенко 
(тренер команды СКАТК). Интересно, 
что вторым тренером команды города 
Ардон является Юрий Корниенко – сын 
Николая Корниенко, тренерство для них 
стало настоящим семейным делом. 

Сейчас по всей Северной Осетии на-
считывается около 38 спортивных школ 
и 10 спортивных клубов. В каждом из 
них ребенок может сделать первые 
шаги навстречу большому спорту. Еже-
годно в республике проходят турниры, 
чемпионаты, первенства, позволяющие 
школьникам, студентам и «ветеранам» 
баскетбола выйти на площадку за тем, 
чтобы проявить себя и показать с лучшей 
стороны. 

Быть может, в скором времени, усили-
ями молодых и перспективных игроков, 
матерых тренеров, талантливых орга-
низаторов-энтузиастов, лучшая игра с 
мячом займет свое место на вершине 
пьедестала, которое она по праву заслу-
живает, и тогда Кавказ будет славен не 
только своими выдающимися борцами, 
но и выдающимися баскетболистами. 

ФУТБОЛ В Белеке сыграны два товарищеских матча

Два триумфа красно-желтых
 Футболисты владикавказской «Алании» в 
рамках межсезонной подготовки к весенней 
части турнира Первой лиги продолжают 
заниматься на турецком сборе. На прошлой 
неделе подопечные Заура ТЕДЕЕВА сыграли в 
Белеке два товарищеских матча.

Вячеслав СТЕПАНОВ 

• Сначала, 22 февраля вла-
дикавказцы померялись силами 
с командой «Алай» (Ош, Кир-
гизия). Наш соперник является 
четырехкратным чемпионом, 
а в прошлом чемпионате 2022 
года финишировал на втором 

месте. В первом тайме дважды 
мог отличиться нападающий 
красно-желтых Ислам Машу-
ков, отмечавший в день игры 
свое 28-летие, однако, в обоих 
моментах здорово сыграл гол-
кипер «Алая». Сперва он пари-
ровал удар головой в упор после 
углового, а затем ликвидировал 
выход один на один Ислама. 
После перерыва вратарь со-
перника сумел отразить опас-
ный удар Алана Багаева. Зато 
на 64-й минуте владикавказцы 

наказали оппонента за грубую 
ошибку в обороне, и Александр 
Коротков отправил мяч в сетку. 
Через пять минут Аршак Ко-
рян, только вышедший на за-
мену, оказался в одиночестве 
в штрафной и технично пробил 
в дальний угол. Финальный сви-
сток арбитра зафиксировал по-

беду красно-желтых со счетом 
2:0. По решению тренерского 
штаба этот поединок пропускал 
основной вратарь Ростислав 
Солдатенко, а с бровки команду 
поддерживал наш известный 
боксер Мурат Гассиев. 

«Алания»: Натабашвили (То-
маев,46), Багаев (Шавлохов,46), 
Кочиев, Качмазов, Дауров (Бу-
таев,46), Цараев (Корян,68), 
Тарба (Дзахов,68), Засеев, Гур-
циев, Гиоргобиани, Машуков 
(Петров,46). 

• В воскресенье, 26 февраля 
наша команда сыграла заклю-
чительный контрольный матч 
в Турции против клуба «СКА-
Хабаровск». Соперник сумел за-
бить быстрый гол на 5-й минуте 
благодаря голу с рикошетом. 
Владикавказцы ответили на 35-й 
минуте, когда Батраз Гурциев 
навесил с фланга, а Азамат За-
сеев головой поразил цель. В 
начале второго тайма новичок 
«Алании» Хусаин Норчаев за-
работал 11-метровый и сам же 
его уверенно реализовал, забив 
дебютный гол за красно-желтых. 
21-летний нападающий высту-
пал в узбекском чемпионате за 
клуб «Насаф», а также сыграл 
один матч за первую сборную 
Узбекистана. Хабаровчане су-
мели сравнять счет, но вскоре 
Михаил Бакаев точным пасом 
вывел Коряна один на один с 
голкипером, и Аршак реализовал 
момент. В концовке Александр 
Коротков после передачи Бакае-
ва замысловатым ударом по дуге 
отправил мяч в угол и установил 
окончательный итог поединка – 
4:2 в нашу пользу. 

«Алания» (стартовый состав): 
Солдатенко, Кочиев, Багаев, 
Качмазов, Дауров, Хосонов, За-
сеев, Петров, Гурциев, Гиоргоби-
ани, Машуков. 

• Всего подопечные Заура Те-
деева в это межсезонье сыграли 
в Белеке шесть товарищеских 
игр. Владикавказцы одержали 
в них три победы, дважды про-
играли и один раз была зафик-
сирована ничья. Теперь красно-
желтых ждет возобновление 
турнира Первой лиги, и уже в 
ближайшее воскресенье, 5 мар-
та, «Алания» проведет гостевую 
игру с «Нефтехимиком» из Ниж-
некамска. 

Еще один шаг к успеху
В Ереване состоялся международный турнир по вольной 
борьбе памяти заслуженного тренера Армении Левы 
Варданяна среди спортсменов до 23 лет.  В нем приняли 
участие 122 борца, представляющие  сборные  команды 
Беларуси, Армении, России, Ирана, Молдовы и Грузии. 
Среди них было немало призеров и победителей 
мировых и континентальных первенств.  

 А. ГУЦАЕВ

 В составе сборной России успешно 
выступили представители осетинской 
школы вольной борьбы. Всего  сбор-
ная нашей страны на этом турнире 
завоевала 14 наград и ровно половина 
из них на счету осетинских борцов.

Золотые медали завоевали Маго-
мед Карданов (74 кг) и Алан Найфо-
нов (86 кг). Магомед в финале одер-
жал победу над сильным иранским 
борцом Адхами Мохаммадалин со  
счетом 11:7,  а Алан  победил пред-
ставителя Грузии Давида Когуашви-

ли. Алан Цоколаев (92 кг) и Дэвид 
Кабисов (97 кг) свои финальные 
схватки проиграли и стали серебря-
ными призерами. Бронзовые медали 
завоевали  Аслан Габуев (92 кг) , 
Руслан Кердикоев (97 кг) и Руслан 
Таймазов (125 кг).

Этот турнир стал для молодых 
спортсменов  еще одной возможно-
стью проверить свои силы и приоб-
рести новый опыт перед чемпионатом 
Европы среди спортсменов до 23 лет, 
который пройдет в Бухаресте с 13 
по 19 марта, но, к сожалению, – без 
участия сборной России.

МОТОКРОСС В поддержку наших бойцов

Удачных стартов 
и победных финишей!
24 февраля на мотодроме станицы Архонской прошли Открытый лично-
командный зимний чемпионат и Первенство РСО–А и Кубок СКФО среди 
«любителей и ветеранов» по мотокроссу, посвященные Дню защитника 
Отечества, а также в поддержку наших ребят в зоне СВО.

Организаторами соревнований выступили Фе-
дерация автомотоспорта РСО–А и министерство 
физической культуры и спорта республики. В со-
стязаниях приняли участие около 30 спортсменов 
из городов Северо-Кавказского и Южного феде-
ральных округов: гг. Волгограда, Светлограда, 
Гудермеса, сел Николина Балка Ставропольского 
края, Красногвардейского Ставропольского края, 
г. Георгиевска, Пятигорска, Моздока, Алагира, 
пос. Фиагдона. 

С приветственным словом к участникам обрати-
лись президент мотоциклетной федерации СКФО 
– Вячеслав Фисенко, президент мотоциклетной 
федерации Волгоградской области – Игорь 
Лукаш, спортивный комиссар – судья первой 
категории Виктор Сердюков и представитель 
АМС станицы Архонской. Они поздравили их с 
праздником и пожелали удачных стартов и побед-
ных финишей. Из-за финансовых проблем зимний 
мотокросс не проводился уже 5 лет. 

Мотоспорт всегда воспитывал нашу молодежь в 
духе патриотизма и защиты Родины. И на этот раз 
спортсмены-мотогонщики не остались в стороне 
– выступили в поддержку СВО. 

Накануне соревнований прошел хороший снег, 
но тем не менее собралось большое количество 
зрителей, которые, судя по отзывам, получили 
огромное удовольствие от соревнований. 

В результате упорной борьбы в личном и ко-
мандном зачете, места распределились следую-
щим образом. В классе мотоциклов 500 см3 (Китай) 

1 место занял Евгений Кравчук СК Николина 
Балка Ставропольского края, 250 см3 – Юрий 
Лукаш СК г. Волгограда, 125 см3 мужчины – Вла-
дислав Борец СК г. Волгограда, в классе мото-
циклов «Открытый-мастер» 1 место – Александр 
Парсиев СК п. Фиагдона. 

В классе мотоциклов «Хобби-любители» по-
бедитель – Вячеслав Калашников СК г. Пяти-
горска, 125 см3 юниоры – Александр Савченко-
младший СК г. Светлограда, 85 см3 – Савелий 
Виноградов сел. Красногвардейского Ставро-
польского края.

Также в соревнованиях принимала участие 
одна девушка из г. Владикавказа – Александра 
Хацаюк, которая среди мужчин класса 500 см3 
(Китай) заняла девятую позицию, а в классе «Де-
вушки» – 1 место.

В командном зачете первое место заняла 
команда спортивного клуба г. Светлограда Став-
ропольского края, второе – спортсмены из г. Вол-
гограда, третье – у Федерации автомотоспорта 
РСО–А. Все победители и призеры чемпионата 
в личном и командном зачете были награждены 
организатором ФАМС РСО–А кубками, медалями, 
дипломами и денежными премиями.

Федерация автомотоспорта РСО–А и СКФО 
благодарит Министерство спорта РСО–А, МВД 
РСО–А, Главное управление МЧС по республике, 
Министерство здравоохранения РСО–А, АМС 
Пригородного района и станицы Архонской за по-
мощь в организации и проведении соревнований.

Соревнуются «вольники»
В воскресенье в 
Александрии (Египет) 
завершился турнир 
рейтинговой серии по 
трем стилям борьбы 
«Ибрагим Мустафа», 
посвященный 
олимпийскому 
чемпиону-1928 по 
греко-римской борьбе. 

В. ЮРЬЕВ

На этом турнире не разыгрывались олим-
пийские путевки, но здесь можно было 
заработать рейтинговые очки для участия 
в Чемпионате мира.

В состязаниях вольников отличились 
воспитанники осетинской школы борьбы, 
выступающие за сборные других стран. 
Призер чемпионатов мира и Европы Батыр-
бек Цакулов, представляющий Словакию, 

в полуфинальном поединке в категории до 
97 кг победил своего земляка, чемпиона 
Европы Владислава Байцаева (Венгрия). 
В решающей финальной схватке Батырбек 
с крупным счетом 7:1 выиграл у поляка 
Збигнева Барановского и завоевал золотую 
медаль. Байцаев же победил в поединке за 
третье место и стал обладателем бронзо-
вой медали турнира. 

БОРЬБА Удачное выступление осетинских спортсменов
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ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ
 ПРОДАЮ 

ÆÈËÏËÎÙÀÄÜ 
 ÊÂÀÐÒÈÐÛ 

  1-КОМ. КВ. пл. 30 м2 в общем 
дворе на углу ул. Рамонова/Киро-
ва – 1 млн 750 тыс. руб. Тел.: 91-
45-02, 95-51-03. 

  1-КОМ. КВ. «хрущевка» пл. 29 
м2 на 5 эт. 5-эт. дома на пр. Коста 
(р-н бывш. завода ОЗАТЭ) – 2,1 
млн руб. Тел.: 91-45-02, 95-51-03. 

  1-КОМ. КВ. пл. 44 м2 (ремонт, 
мебель, быт. техника) на 1 эт. 
5-эт. дома на ул. Магкаева – 4 
млн 800 тыс. руб. Тел.: 91-45-02, 
95-51-03. 

  1-КОМ. КВ. пл. 46 м2 (не ман-
сарда, еврорем., быт. техника, 
мебель) на 6 эт. 6-эт. кирп. дома 
на ул. Шамиля Джикаева – 4,1 
млн руб. Тел.: 91-45-02, 95-51-03. 

  1-КОМ. КВ. пл. 46 м2 на 1 эт. 
7-эт. дома в р-не Олимпийского 
парка – 5,6 млн руб. Тел.: 91-45-
02, 95-51-03. 

  2-КОМ. КВ. пл. 82 м2 в элит-
ном доме на 3 эт. 7-эт. монолит. 
кирп. дома (закрытый двор, ре-
монт, мебель, быт. техника, пар-
ков. место) на ул. Кадырова (р-н 
Олимпийского парка) – 10 млн 
руб. Тел.: 91-45-02, 95-51-03.

  СРОЧНО! 2-КОМ. КВ. пл. 44 
м2 (косм. ремонт + балкон) на 4 
эт. 4-эт. кирп. дома на ул. Ростов-
ской – 2,8 млн руб. Тел.: 91-45-02, 
95-51-03.

  ÄÎÌÀ 
  ДОМ ИЗ 4 КОМН. жил. пл. 120 

м2 (общ. двор на 3-х хоз., все уд., 
паркет, две ванны, две кухни, 
з/у с фрукт. дерев.) в центре (р-н 
филармонии и ГГАУ) – 5 млн 500 
тыс. руб., или МЕНЯЮ на 3- или 
4-КОМ. КВ. с лифтом, первый и 
последние этажи не предлагать. 
Тел.: 53-84-18, 8-961-822-58-35.

  ТРИ ГОТОВЫХ ДОМА с евро-
рем. (гостиничного типа) пл. 100 
м2 на з/у 2 сот. в р-не больницы 
в п. В. Фиагдоне – 12 млн руб. 
каждый. Тел.: 91-45-02, 95-51-03.

  ДОМ в п. В. Фиагдоне на з/у 
10 сот. – 8,8 млн руб. Тел.: 91-45-
02, 95-51-03. 

  ДОМ пл. 95 м2 на з/у 30 сот. в 
с. Карман-Синдзикау – 3,8 млн 
руб. Торг. Тел.: 91-45-02, 95-51-
03.

 ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ 
  З/У 55 СОТ. (газ, вода, эл-во, 

старый дом, треб. ремонт, воз-
можно прожив. в комнате) уча-
сток расположен близко к набе-
режной реки Урух в с. Средний 
Урух Ирафского района. Цена 
догов. Тел. 8-989-135-97-72. 

  З/У 15 СОТ. в с. Дзуарикау. 
Расстояние от города 15 км, уча-
сток находится в начале дубовой 
рощи – 1 555 555 руб. Торг. Тел. 
8-966-035-94-79, Анастасия. 

  ДЕЙСТВУЮЩИЙ САЛОН 
КРАСОТЫ пл. 75 м2 на ул. А. Ке-
саева (р-н рынка «Алан») – 7,5 
млн руб. Тел.: 91-45-02, 95-51-03. 

  НЕЖИЛОЕ ПОМЕЩЕНИЕ пл. 
60 м2 на ул. Морских пехотинцев 
(р-н гипермаркета) – 7 млн руб. 
Тел.: 91-45-02, 95-51-03.

  НЕЖИЛОЕ ПОМЕЩЕНИЕ 
(маг. «Игрушки») пл. 222 м2 на ул. 
Морских пехотинцев (р-н гипер-
маркета) – 18 млн руб. Тел.: 91-
45-02, 95-51-03.

  НЕЖИЛОЕ ПОМЕЩЕНИЕ (са-
лон красоты) пл. 190 м2 на ул. 
Морских пехотинцев (р-н гипер-
маркета) – 18 млн руб. Тел.: 91-
45-02, 95-51-03.

  ПРИВАТ. КАПИТ. КИРПИЧ-
НЫЙ ГАРАЖ пл. 20 м2 в центре 
г. Владикавказа на углу ул. М. 
Горького/Лермонтова, полн. па-
кет документов – 900 тыс. руб. 
Торг. Тел.: 95-45-02, 95-51-03. 

  ЗЕМЕЛЬНЫЕ УЧАСТКИ в 
центре п. В. Фиагдона. Цена до-
гов. Тел.: 91-45-02, 95-51-03. 

  З/У 10 СОТ. в с. Кодахджине 
– 800 т. р. Тел.: 91-45-02, 95-51-
03. 

  З/У 6 СОТ. в СНО «Рухс» – 3,9 
млн руб. Торг. Тел.: 98-61-28, 97-
04-32.

  ПРИВАТ. З/У 6 СОТ. в СНО 
«Дачное». Угловой участок – 3,9 
млн руб. Тел.: 91-45-02, 95-51-03. 

КУПЛЮ 
  З/У во Владикавказе в СНО 

«Учитель», «Металлург», «Те-
рек», «Иристон», «Дачное» и др. 
Тел.: 91-45-02, 95-51-03. 

  СРОЧНО! ДОМ или КВАРТИ-
РУ во Владикавказе. Тел.: 98-
61-28; 97-04-32.

СНИМУ
  2-КОМ. КВ. во Владикавказе 

до 15 тыс. руб./мес. Тел. 8-928-
862-52-00. 

  СРОЧНО! КВАРТИРУ или 
ДОМ во Владикавказе. Тел.: 
98-61-28; 97-04-32.

 УСЛУГИ 
  ВСЕ ВИДЫ САНТЕХНИЧЕ-

СКИХ РАБОТ. Тел. 8-928-483-30-
22.

  РЕМОНТ БЫТОВЫХ ХОЛО-
ДИЛЬНИКОВ всех типов на дому 
у заказч. с гарант. Тел.: 58-37-86,  
93-98-77,  8-918-823-98-77.  

  Изготовление ВОРОТ, ПЕ-
РИЛ, ЗАБОРОВ, НАВЕСОВ, 
КАЧЕЛЕЙ, БЕСЕДОК. РЕ-
СТАВРАЦИЯ И ПОКРАСКА 
ВОРОТ. Тел. 8-909-473-81-38, 
Казбек.

РОДНОЕ СЛОВО    Проблемные вопросы

«МЫ СОХРАНИМ ТЕБЯ, РУССКАЯ РЕЧЬ!»
21 февраля, в Международный день родного языка, во Владикавказе, в зале СОРИПКРО, состоялся «круглый 
стол», получивший название «Мы сохраним тебя, русская речь!» Программным стал лозунг «Сохранение языка – 
сохранение нации».

Вадим МОРОЗОВ 
На обсуждение были вы-

несены проблемные вопро-
сы, касающиеся развития и 
функционирования родного 
языка, будь то: заимствова-
ние иностранных слов, грам-
матические и лексические 
ошибки в СМИ и рекламных 
роликах, необоснованное 
использование иноязычных 
слов в названиях объектов 
инфраструктуры. Также го-
ворилось и о необходимости 
проведения мероприятий, на-
правленных на сохранение и 
развитие языка. Присутство-
вали на встрече руководите-
ли национально-культурных 
обществ, представители тер-
ского казачества и сотрудни-
ки кафедры русского языка 
филологического факультета 
СОГУ. Среди людей, живо ин-
тересующихся проблемой со-
хранения русского языка, вы-
ступал также и исполняющий 
обязанности председателя 
МОД «Высший совет осетин» 
Казбек Иналович Еналдиев. 
Организаторами стали нацио-
нально-культурное общество 
«Русь» и кафедра русского 
языка факультета русской 
филологии СОГУ.

Стоит отметить, что клю-
чевую роль в проведении 
данного мероприятия сыгра-
ла статья «Русский язык на 
грани нервного срыва?» за 
авторством доктора фило-
логических наук, профессора 
Елены Сенько. Она была 

опубликована 20 декабря 
2022 года в газете «Северная 
Осетия» и отсылает читателя 
к одноименной научно-попу-
лярной книге лингвиста Мак-
сима Кронгауза. В статье 
рассматриваются проблемы, 
сопряженные с возникнове-
нием некоторой «напряжен-
ности языковой ситуации в 
последние десятилетия». В 
ряд причин, вызвавших эту 
языковую напряженность, 
Елена Викторовна включает 
язык Интернета, погоню за 
броским названием «изме-
нение смысла слов, распро-
странение брани, злоупотре-
бление заимствованиями, 
жаргонизмами и простореч-
ными словами». 

Автор статьи рассказала, 

как родился этот текст: «Со-
всем недавно я наткнулась 
на документ, вполне себе 
официальный. Так вот, рав-
ная, если не большая, часть 
текста была написана на ан-
глийском языке. Конечно, 
подобные случаи вызывают 
по меньшей мере недоуме-
ние, поэтому моей реакцией 
и стала статья, написанная 
в тот же день. Вышла она 
где-то через неделю. Кажет-
ся, статья возымела некото-
рое воздействие и получила 
общественный отклик. На 
страницах газет все чаще и 
чаще стали появляться по-
добного толка рассуждения. 
Немного позже руководство 
общества «Русь» связалось с 
деканом факультета русской 

филологии Ириной Батра-
зовной Толасовой и пред-
ложило организовать такое 
важное обсуждение».

Само мероприятие полу-
чилось достаточно обильным 
на мнения, иногда противо-
положные. Участники не 
стеснялись вступать в жар-
кие споры, горячо отстаивали 
свою точку зрения. Несмотря 
на важность и серьезность 
обсуждаемой темы, высту-
павшие не раз обращались 
к верным в любых делах по-
мощникам – юмору, улыбке 
и доброй иронии. Движимые 
любовью к русскому языку, 
они, представители многих 
народов, носители не только 
разных наречий, но и вообще 
разных языков, собрались 

вместе, чтобы обсудить пути, 
сохранить и уберечь русский 
язык.

Первый заместитель пред-
седателя НКО «Русь» Алек-
сандр Владимирович Торин 
поделился впечатлениями 
о прошедшем мероприятии: 
«Скажу, что Елена Викторов-
на Сенько – очень неравно-
душный человек, ее доля в 
успехе мероприятия, на мой 
взгляд, значительна. За сто-
лом собрались причастные 
к судьбе русского языка, к 
его сохранению люди. Все 
активно участвовали в дис-
куссии, что говорит о важ-
ности и востребованности 
темы, которая не может ни-
кого оставить равнодушным. 
На тормозах мы этот вопрос 
спускать не намерены, будем 
продолжать работу по про-
паганде русского литера-
турного языка в обществе. 
Если займем позицию песси-
мистов, которые смотрят на 
тонущий корабль и ничего не 
предпринимают, то, конечно, 
он утонет. Но если категори-
чески с этим не согласны, 
то этого не произойдет. Бы-
вают случаи, когда и один 
в поле воин. Я думаю, что 
надо нам всем миром спа-
сать наш русский язык. Это 
маленькая искорка, которую 
мы высекли в обществе, спо-
собна разгореться и зажечь 
сердца тысяч людей, боле-
ющих за судьбу «великого и 
могучего».

СВЯЗИ
Презентация 
сборника

Челябинск – 
Владикавказ: 
мосты над 
облаками
В Центральной 
библиотеке г. 
Владикавказа 
состоялась встреча 
челябинской поэтессы 
Нины ЯГОДИНЦЕВОЙ с 
молодыми писателями 
и поэтами Кавказа. 
Мероприятие прошло 
в рамках проекта 
Государственного 
института культура 
Челябинска «Мосты 
над облаками», 
главной задачей 
которого является 
приобщение 
к литературе 
начинающих 
поэтов, писателей и 
переводчиков. 

М. ВАДИМОВ

Стоит отметить, что в под-
готовке и проведении встречи 
принимали участие директор 
Централизованной библио-
течной системы Залина Ца-
хилова, редактор журнала 
«Ногдзау» Диана Салбиева и 
член Союза писателей, руко-
водитель секции «Поэзия» За-
лина Басиева. В качестве при-
глашенных гостей на встрече 
присутствовали члены Союза 
писателей, секции «Поэзия» 
при СП РСО–А, литобъедине-
ния «Суадон» при Центральной 
городской библиотеке. Посе-
тили мероприятие народный 
поэт Ирина Гуржибекова, 
и.о. председателя МОД «Выс-
ший совет осетин»  Казбек 
Еналдиев и делегация чечен-
ской творческой молодежи во 
главе с поэтом Асланбеком 
Тугузовым. 

Нина Александровна Ягодин-
цева, лауреат многочисленных 
премий и конкурсов, в том чис-
ле премии им. П. П. Бажова и 
литературного конкурса им. К. 
М. Нефедьева, приезжает во 
Владикавказ уже не в первый 
раз. Сама поэтесса не раз при-
знавалась в  любви к людям и 
природе Осетии. В свободное 
время она занимается фото-
графией и является известным 
на Южном Урале фотохудож-
ником. В недавнем прошлом в 
родном городе писательницы 
была проведена фотовыстав-
ка, посвященная Цейскому 
ущелью. 

В этот раз целью визита Нины 
Александровны стали презен-
тация нового поэтического 
сборника «Имена печали и люб-
ви» и встреча с начинающими 
художниками слова. Состояло 
мероприятие из двух блоков: 
чтения экспресс-лекций на 
темы: «Типы авторского со-
знания в прозе» и «Метафори-
ческое мышление – мышление 
будущего» и непосредственно 
презентации сборника с после-
дующим его обсуждением. 

Поделилась мыслями о про-
шедшей встрече и тем самым 
подвела итог сама поэтесса: 
«Конечно, я готовилась к этой 
презентации и очень волнова-
лась, но не ожидала, что это 
будет настолько яркое, коло-
ритное и эмоциональное со-
бытие. Удивили и восхитили 
переводы моих стихотворений, 
с удовольствием слушала пес-
ни на осетинском языке. Такой 
презентации в моей жизни еще 
не было. Я очень благодарна 
организаторам, которые вло-
жили столько сил и эмоций 
в этот праздник, благодарна 
всем слушателям, пришед-
шим на встречу. Отдельное 
спасибо хочется сказать тем, 
кто работал на лекционной ча-
сти и поддерживал диалог. Ко-
нечно, мне бы хотелось, чтобы 
наша дружба крепла, чтобы мы 
переводили молодых поэтов. 
Существуют очень интересные 
проекты для молодых осетин-
ских поэтов, хотим обсудить 
и представить их много чита-
ющей российской аудитории 
через толстые литературные 
журналы. Но это проекты, ко-
торые нам еще предстоит ре-
ализовать, поэтому я надеюсь, 
что мне еще не раз удастся 
побывать на этой прекрасной 
земле». 

Именно в такой обстановке 
– творческой, пронизанной ис-
кусством от и до, и прошла пре-
зентация поэтического сборни-
ка челябинской писательницы 
Нины Ягодинцевой.

Коллектив Отде-
ления Фонда пенси-
онного и социально-
го страхования РФ 
по РСО–А понес 
тяжелую утрату – 
после продолжи-
тельной болезни не 
стало руководителя 
пресс-службы ве-
домства Канатовой 
Марины Байтуга-
новны.

Канатова М. Б. родилась 
27 августа 1968 года во Вла-
дикавказе. В 1991 году окон-
чила факультет филологии 
Северо-Осетинского госу-
дарственного университета 
им. К. Л. Хетагурова. С 1991 
по 2009 год работала пре-
подавателем в профессио-
нальном лицее № 4. С 2009 
года по настоящее время она 
была руководителем группы 
по взаимодействию со СМИ 
Отделения СФР по РСО–А.

Канатова М. Б. награжде-
на памятным знаком «25 лет 
Пенсионному фонду РФ», 
Почетной грамотой Главы 
РСО–А, а также отмечена 
Благодарностью председа-
теля правления ПФР.

Марина  Байтугановна 
была всегда высокопрофес-
сиональна, требовательна 
и справедлива. Она не при-
знавала формальный под-
ход к своей работе. Даже во 
время длительного тяжелого 
лечения добросовестно и ка-
чественно исполняла свои 
должностные обязанности, 
до последних дней находи-
лась на рабочем месте. Все, 
кто когда-либо работал или 
был знаком с Мариной Байту-
гановной, поражались тому, с 

какой самоотда-
чей, с какой от-
ветственностью 
она относилась 
к делу, заряжа-
лись ее оптимиз-
мом и неутоми-
мой жизненной 
энергией. Она 
была в центре 
трудовой и обще-
ственной жизни 
коллектива, сни-

скала заслуженное уважение 
среди работников не только 
республиканского отделения 
СФР, но и коллег в других 
регионах, журналистов и, без 
преувеличения, всех, кто ее 
знал.

Жизнерадостность, ис-
кренность и тактичность в 
отношениях с окружающими, 
порядочность, чуткость, от-
зывчивость к чужой беде, 
стремление помочь каждому, 
душевная щедрость  – эти ка-
чества были присущи Марине 
Байтугановне. Она обладала 
удивительной способностью 
строить со всеми коллегами 
доверительные и дружеские 
отношения, смогла создать в 
руководимом ею подразделе-
нии по-настоящему семейную 
и теплую атмосферу.

В памяти своих коллег Ка-
натова М. Б. навсегда оста-
нется как грамотный специ-
алист, надежный друг, необы-
чайно сильный и лучезарный 
человек с открытой и светлой 
душой. Выражаем глубокое 
соболезнование родным и 
близким и разделяем горечь 
утраты.

Коллектив отделения 
СФР по РСО–А.

ВНИМАНИЕ: это важно!
В соответствии с приказом Министерства жилищно-коммунального 

хозяйства, топлива и энергетики Республики Северная Осетия – Алания 
от 30.12.2022 года № 73 «Об определении гарантирующей организации 
(поставщика) в сфере водоснабжения и водоотведения и установления 
зоны ее деятельности на территории городского округа г. Владикав-
каз» государственное унитарное предприятие «Республиканское пред-
приятие водоснабжения и водоотведения» определено гарантирующей 
организацией в сфере холодного водоснабжения с 1 февраля 2023 года 
на территории городского округа г. Владикавказ.

С указанной даты деятельность по оказанию услуг по водоснабже-
нию на территории городского округа г. Владикавказ осуществляет ГУП 
«Республиканское предприятие водоснабжения и водоотведения».

В связи с этим всем потребителям – физическим лицам, юридиче-
ским лицам и индивидуальным предпринимателям, осуществляющим 
деятельность на территории городского округа г. Владикавказ, необхо-
димо обратиться в ГУП «Республиканское предприятие водоснабжения 
и водоотведения» по адресу: г. Владикавказ, ул. Ак. Щегрена, 74, тел. 
абонентских отделов: для физ. лица – 30-30-98, для юр. лица – 53-03-90, 
с целью заключения договора холодного водоснабжения, кроме того, 
потребителям – физическим лицам до 1 марта 2023 года необходимо 
предоставить обновленную информацию показаний приборов учета за 
февраль 2023 года.

Форма договора, содержащая существенные условия, размещена 
на официальном сайте организации: http//водоканал-15.рф и является 
официальным публичным предложением ГУП «Республиканское пред-
приятие водоснабжения и водоотведения».

СТУДЕНЧЕСКАЯ ЖИЗНЬ   Обучая, воспитывать

БОГАТСТВО ЯЗЫКА – ДУША НАРОДА
Кафедра иностранных языков СКГМИ стала инициатором проведения традиционного научного фестиваля, 
посвященного Дню родного языка, отмечаемого 21 февраля.

В. ВАСИЛЬЕВА

«Наша цель, я имею в виду стар-
шее поколение – передать вам язык 
народа, чьими представителями вы 
являетесь. Ваша задача, – сказала, 
обращаясь к студентам, заведующая 
кафедрой иностранных языков Мар-
та Баликоева, – сохранить, обога-
тить и затем передать его следующим 
поколениям. Запомните: не будет 
языка, не будет и нации».

В ходе мероприятия состоялось 
знакомство с языковым разнообра-
зием России и частично – Средней 
Азии. В институте получают высшее 
образование несколько десятков 
представителей Таджикистана и 
Узбекистана. 

Готовя к фестивалю свои доклады 
и сообщения, много интересной и 
полезной информации узнали сту-
денты об осетинском и русском, о 
языках абхазо-адыгской группы, 
нахских, дагестанских, кипчакских и 
других. Знаете ли вы, например, что 
в чувашском языке, относящемся 
к булгарской группе, отсутствует 
краткий утвердительный ответ «да»? 
В нем также нет слов, начинающихся 
с буквы «р», зато у слова «красивый» 
есть пятьдесят синонимов!

Открывая для себя языковое мно-
гообразие разных народов, студенты 
знакомились и с их культурой, тради-
циями, ремеслами, национальными 
кухнями. На фестивале звучали сти-
хотворения, песни на разных языках, 
в нарядных национальных костюмах 

ребята исполняли танцы. А потом 
дружно отведали пироги – осетин-
ские уалибахи, кабардинские хычи-
ны, чувашские хуплу.

К фестивалю студенты готовились 
под руководством своих наставни-
ков-преподавателей. А на следующий 
день студенты вместе с ними отпра-
вились в военный госпиталь, чтобы 

навестить раненых бойцов и передать 
им фрукты и сладости.

Стоит отметить, сотрудники ка-
федры при поддержке управления 
международных и внешних связей 
института (начальник – Н. Орло-
ва) провели аналогичный языко-
вой фестиваль со студентами-ино-
странцами, представителями раз-

ных континентов. Кроме того, была 
организована онлайн-конференция 
совместно с представителями осе-
тинской диаспоры, проживающими 
в Турции. Возможность вести диалог 
на родном осетинском языке стала 
добрым примером для студенческой 
молодежи: родной язык жив до тех 
пор, пока мы на нем говорим.

ТРАДИЦИИ    В республике ярко и вкусно проводили зиму

Как на масленой неделе…
Как только ни называли в народе Масленицу! Широкой, обжорной и даже разорительницей. Еще бы! Всю неделю 
ходить в гости и принимать гостей. И обязательно накрывать обильные столы, где главным символом являлся 
круглый, румяный, ароматный, горячий блин, напоминающий солнце. 

Тамара БУНТУРИ

Блин щедро смазывали 
маслом, стараясь тем самым 
задобрить, умаслить прихо-
дящую весну. А зиму-чучело 
принародно сжигали, причем 
делали это весело, с хорово-
дами и песнями. Все, отжила 
свое, студеная, пусть уходит. 

В нашей республике мас-
леничную неделю чтят все 
народы, ее населяющие: с 
удовольствием пекут бли-
ны и блинчики с разными 
начинками и угощают ими 
родных и друзей. Конечно, 
Северо-Осетинскому госу-
дарственному торгово-эко-
номическому колледжу, что 
называется, сам бог велел… 
Здесь такие мастера по вы-
печке, что остается только 
удивляться по принципу «вы 
и это можете?!» А уж петь-
плясать- зажигать ребята 
умеют сполна. Одно только 
то, что колледж из года в 
год становится победителем 
«Студенческой весны» во 

многих номинациях, говорит 
само за себя. 

Большое мероприятие 
в фойе 22 февраля стало 
заключительным звеном в 
проведении традиционной 
тематической предметной 
недели по профессии «По-
вар», в которой приняли ак-
тивное участие студенты и 
преподаватели колледжа. 
Были проведены мастер-
классы для школьников по 

выпеканию блинов и блин-
чиков, познавательная и ув-
лекательная конференция 
«Инновационные технологии 
в общественном питании», в 
которой приняли участие и 
выпускники учебного заве-
дения, брейн-ринг «Диалог 
пера и сковородки», кон-
курсы рисунков и плакатов, 
приготовления блинов среди 
учащихся. Ребята показали 
отличные знания и навыки, 

умение работать в команде, 
музыкальные, художествен-
ные и поэтические таланты.

Под громкие аплодисмен-
ты победителям конкурса 
в различных номинациях 
почетные грамоты вручили 
начальник отдела науки и 
профессионального обра-
зования Министерства об-
разования и науки РСО–А 
Залина Дзуцева, начальник 
отдела дополнительного об-
разования  Альбина Езее-
ва, заместитель директора 
СОГТЭКа по учебно-мето-
дической работе Наталья 
Опарина. 

На празднике звучали на-
родные мелодии в исполне-
нии ансамбля русской пес-
ни «Сударушка», учащихся 
колледжа, а ансамбль «Ба-
рагбон» исполнил танцы на-
родов Кавказа. Гостей вос-
хитила выставка изделий из 
блинов и блинчиков, которая 
просто поражала своей фан-
тазией и виртуозным испол-
нением. Чего там только не 

было: куклы, домики, птицы, 
животные и даже машины из 
блинов! Также в холле были 
размещены рисунки ребят по 
праздничной тематике, а в 
спортивном зале шли сорев-
нования между командами 
на скорость, силу и ловкость.

«Спасибо всем, кто принял 
активное участие во всех 
мероприятиях, – поблаго-
дарил студентов, педагогов, 
родителей директор коллед-
жа Валерий Абиев. – Вы, 
ребята – наше будущее, и 
такие праздники способ-
ствуют единению народов, 
сохранению наших истории 
и традиций, благодаря кото-
рым мы сильны». 

Завершилась Масленица 
большим дружным хорово-
дом и традиционным сжига-
нием «чучела Зимы». 

А в субботу учащиеся кол-
леджа пекли блины в Цен-
тральном парке им. К. Хета-
гурова. 
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ÊÂÀÐÒÈÐÛ
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ремонта на 4-м этаже пл. 117,4 и 
103,1 кв. м на ул. Первомайской, 
30. Цена 50 000 руб. за кв. м. 
ТЕЛ. 8-918-822-17-22.

ÎÐÃÀÍÈÇÀÖÈß
закупает

ЛОМ ЧЕРНЫХ И ЦВЕТНЫХ 
МЕТАЛЛОВ У НАСЕЛЕНИЯ. 
ДОРОГО.
ДЕМОНТАЖ И САМОВЫВОЗ. 
Тел. 8-918-827-83-01.

СПРАВКА
о наличии о наличии 

медикаментовмедикаментов
в сети аптекв сети аптек

«Союз»«Союз»

ÒÅË.: 53-10-39,
ñ 9 äî 23 ÷àñîâ.
Перед употреблением 
медикаментов внимательно 
ознакомьтесь с инструкцией.

53-92-53, ñ 9 äî 23.

АО «РАДУГА»
приглашает на постоянную работу 

опытных специалистов:
 ФРЕЗЕРОВЩИКОВ (учеников фрезеровщика); 
 СЛЕСАРЯ МЕХАНОСБОРОЧНЫХ РАБОТ;
 СЛЕСАРЯ-РЕМОНТНИКА;
 ЭЛЕКТРОМОНТЕРА ПО РЕМОНТУ И 
ОБСЛУЖИВАНИЮ ЭЛЕКТРООБОРУДОВАНИЯ
(опыт работы с электроникой);
 КРОВЕЛЬЩИКА.
Условия и оплата труда – по итогам собеседования.
Обр.: ул. Тельмана, 43, отдел кадров, тел. 76-26-57; 
факс 76-26-59. 

Принимаются заявки на индивидуальные и коллективные посещения. 
Тел. для справок: касса – 54-81-25, администраторы – 53-24-75, 53-76-81.

ÀÊÀÄÅÌÈ×ÅÑÊÈÉ ÐÓÑÑÊÈÉ ÒÅÀÒÐ им. Е. ВАХТАНГОВА
(152-й сезон)

4 марта                                       А. Гоптарёв Л. Адамов

«ЛЮБОВЬ, НЕСМОТРЯ НИ НА ЧТО»
Мюзикл в 2-х действиях.                                Начало в 18 часов.

                5 марта                                        А. Гоптарёв Л. Адамов

«ЛЮБОВЬ ВОПРЕКИ»
Музыкальный спектакль.        Начало в 18 часов

(12+)

(12+)

Любимую и уважаемую маму, бабушку, тетю 

Таисию Ивановну 
ПЕЧЕНКИНУ 

поздравляем С ЮБИЛЕЕМ, 
80-ЛЕТИЕМ!

Желаем здоровья, счастья и долгих 
лет жизни. Мы тебя любим!

Твои дети, внуки и племянники.

ПОЗДРАВЛЕНИЯ

ПРЕМЬЕРА    В Осетинском театре представили «Короля Лира» в новом прочтении

Если бы Шекспир жил в 90-е…
К творческому наследию великого драматурга обращались многие режиссеры. Трагедии Шекспира – самые 
экранизируемые в мире. В них затрагиваются такие вечные темы, как любовь, дружба, верность, долг, 
честь. Сколько уже было интерпретаций на сценах различных театров России и мира «Гамлета», «Ромео и 
Джульетты», «Отелло», и не сосчитать. 

Юлия ДАРЧИЕВА.
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ 

Свое место заняли произведения 
Шекспира и в репертуаре Севе-
ро-Осетинского государственного 
академического театра им. В. Тхап-
саева. Так повелось еще в совет-
ские годы, начиная со знаменитого 
тхапсаевского Отелло. А совсем не-
давно в театре состоялась главная 
февральская премьера – «Король 
Лир» по одноименной пьесе Уильяма 
Шекспира.

Сценическую версию знаменитой 
трагедии предложил и поставил 
главный режиссер и художествен-
ный руководитель Осетинского те-
атра Гиви Валиев. Вечные образы, 
вечный сюжет заиграли новыми 
красками. В прямом смысле этого 
слова. На сцене то и дело красный 
цвет сменялся серым, а тот пере-
текал в черный. 

События в спектакле разверну-
лись в 90-е годы XX века. Режиссер 
свое нововведение объяснил так: 
«Об эпохе Шекспира я знаю мало, 
а 90-е меня волнуют, и, думаю, не 
только меня. Есть целое поколение 
людей, которые хотели бы погово-
рить об этом времени. Обсудить, что 
послужило развалу СССР, какая 
глупость была сделана, как это вос-
приняли многие». Действительно, 
есть параллели. Пьеса Шекспира 
основана на реальных событиях. На-
писал ее классик в начале XVII века 
– в эпоху, когда старая феодальная 
аристократия Англии теряла власть 
и богатство и пыталась возродить 
прежние порядки. По замыслу ре-

жиссера события перекликаются: 
так же под предлогом перемен к 
лучшему пала и великая держава – 
Советский Союз.

Что касается самой постановки. 
Сценография – на высоком уровне! 
Нет небывалой красоты дворцов. 
Они и не нужны, ведь 90-е  на сцене. 

Но зато интересные минималистич-
ные декорации и реквизит. Все они 
в совокупности создали, дополнили 
образы героев и придали действию 
определенный смысл. Словом, сде-
лали спектакль полноценным. 

Буйство стихии во время скитаний 
короля и бросание из-за кулис в 
это время предметов с символами 
СССР придали пьесе больше трагиз-
ма. Благодаря таким своеобразным 

спецэффектам зритель смог лучше 
прочувствовать душевные муки, 
терзающие Лира. 

Трагедия Шекспира − это исто-
рия о правящем монархе, который 
делит свое королевство между до-
черьми. Старшие – Гонерилья и 
Регана – лгут, что любят отца, лишь 

бы обманным путем завладеть его 
королевством. А младшая – Кор-
делия, напротив, искренна в своих 
чувствах и говорит, что любит так, 
как велит долг. Поначалу за такое 
признание Лир в гневе отрекается 
от нее, но после предательства 
Гонерильи и Реганы осознает свою 
ошибку. Правда, уже становится 
поздно: король теряет сразу трех 
дочерей и сам погибает. 

Актеры отыграли безупречно. Это 
правда. Здесь не к чему придраться. 
Замечательное впечатление оста-
вила игра народного артиста Север-
ной Осетии Алана Албегова. Ему 
удалось правдоподобно показать 
страдания Лира, то, как постепенно 
он сходит с ума. Его жесты, мимика, 
речь оставили неизгладимое впе-
чатление. Отлично справилась со 
своей «двойной» актерской зада-
чей Амина Агкацева. В спектакле 
она предстала в образах шута и 
Корделии. 

Удачен выбор музыкального 
оформления. Прежде всего это му-
зыка из балета «Лебединое озеро» 
П.И. Чайковского. Известно, что во 
время путча в августе 1991 года его 
транслировали по телевидению. Так 
знаменитый балет в сознании людей 
невольно стал своего рода неофи-
циальным символом развала СССР.

В спектакле звучит и тяжелый 
рок. Громкая, гремящая музыка 
включается в наиболее напряжен-
ные моменты, в которых речь идет 
о предательстве и злополучных пла-
нах Эдмунта, Гонерильи и Реганы. 

В общем и целом «Король Лир» 
Осетинского театра состоялся. На 
мой взгляд, равнодушным данная 
постановка не оставила никого. Да, 
и без критики не обошлось, но без 
нее и не может быть. У всех людей 
свои вкусы и взгляды на жизнь. Но 
в этом и заключается смысл искус-
ства – вызывать у людей разные 
эмоции, давать пищу для размышле-
ний. А это артистам театра удается 
всегда. 

ÌÀÃÀÇÈÍ

«ÐÈÒÓÀËÜÍÛÅ 
ÓÑËÓÃÈ»

ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ
  ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÑ ÓÑËÓÃ

(â ò.÷. áàëüçàìèðîâàíèå è êàòàôàëê)

  ÏÐÈÅÌËÅÌÛÅ ÖÅÍÛ
Адрес: ул. Б. Лакути, 65 
(по трассе, р-н маг. «Киммери»),
тел. 8-928-068-66-91.

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 
Катафалк. Дудук. Оркестр

Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

8-928-927-38-03
ИП Московченко Э.А.

ЮБИЛЕЙ   Педагог от Бога

Доброе сердце Таисии Печенкиной
Первому директору Республиканского центра  социальной реабилитации 
несовершеннолетних «Доброе сердце» Таисии Ивановне ПЕЧЕНКИНОЙ 
исполнилось 80 лет. Большую часть своей жизни она посвятила детям. 

Наиболее важным эта-
пом в профессиональной 
деятельности Таисии 
Ивановны можно считать 
работу в «Добром серд-
це», которой она отдала 
более 20 лет жизни. Хо-
рошие организаторские 
способности и умение лег-
ко взаимодействовать с 
детьми были плодом ее 
многолетнего труда. Свою 
карьеру Таисия Ивановна  
начала с должности пио-
нервожатой, затем стала 
преподавать в школе и 
пробовать себя органи-
затором по внеклассной 
и внешкольной воспита-
тельной работе. Позже 
набранный опыт позво-

лил Таисии Ивановне воз-
главить Дом работников 
просвещения и занимать 
руководящую должность 
во Дворце творчества де-
тей и юношества. Однако 
именно в «Добром сердце» 
Т.И. Печенкина раскры-
лась как образцовый руко-
водитель, с достоинством 
пройдя через трудности 
на этапе становления 
центра и доведя работу 
учреждения до абсолюта. 
Благодаря этому тысячи 
несовершеннолетних, ока-
завшихся в трудной жиз-
ненной ситуации, получили 
необходимую помощь. 

Печенкина собрала в 
центре одних из лучших 

специалистов и усовер-
шенствовала  модель 
управления кадрами. Из-
учив опыт коллег из дру-
гих  регионов и стран, ей 
удалось внедрить в прак-
тическую деятельность 
учреждения новые формы 
и методы работы по со-
циальной реабилитации. 
По ее инициативе в тяже-
лые для Северной Осетии 
дни бесланской трагедии, 
террористического акта 
на Центральном рынке 
Владикавказа, грузино-
югоосетинского конфлик-
та работа коллектива 
центра была оперативно 
перестроена. Совместно 
со специалистами других 
социальных учреждений 
республики психологи 
«Доброго сердца» оказы-
вали экстренную психо-
логическую помощь и под-
держку пострадавшим. 
Также на базе «Доброго 
сердца» начал функциони-
ровать детский «телефон 
доверия», был организо-
ван профильно-оздорови-
тельный лагерь «Аланский 
барс». 

Все старания и труды 
Таисии Ивановны были 
продиктованы заботой о 
детях и желанием уберечь 
их от серьезных ошибок. 
Она относилась к ним с 
большим уважением и ви-
дела в каждом личность, 
как настоящий педагог 
старалась направить сво-
их подопечных по верно-

му пути, учила достойно 
относиться к людям и не 
отступать перед трудно-
стями. Бывшие воспитан-
ники центра с теплотой 
вспоминают Печенкину и 
до сих пор поддерживают 
с ней связь.

О профессионализме 
Таисии Ивановны гово-
рят и многочисленные 
государственные награ-
ды. В 1993 году ей было 
присвоено  звание «От-
личник народного просве-
щения». Т.И. Печенкиной 
также присвоены звания 
заслуженного работника 
народного образования 
республики и  ветерана 
труда. В 2003 году Таисия 
Ивановна стала лауреа-
том премии Правитель-
ства РСО–А «За вклад 
в развитие молодежной 
политики» в номинации 
«Социальная защита де-
тей и подростков», в  2008 
году получила медаль «Во 
Славу Осетии». В 2013 
году Печенкина победи-
ла во всероссийском кон-
курсе «Лучший работник 
учреждения социального 
обслуживания» в номи-
нации «Лучший директор 
комплексного центра со-
циального обслуживания». 

Коллектив центра «До-
брое сердце» поздрав-
ляет Таисию Ивановну с 
юбилеем и желает здо-
ровья, долголетия, мир-
ного неба над головой!

ÑÅÂÅÐÎ-ÎÑÅÒÈÍÑÊÈÉ ÃÎÑÓÄÀÐÑÒÂÅÍÍÛÉ 
ÀÊÀÄÅÌÈ×ÅÑÊÈÉ ÒÅÀÒÐ èì. Â. ÒÕÀÏÑÀÅÂÀ

Билеты продаются онлайн и в кассе театра. Также посетить театр можно по Пушкинской 
карте. Справки по тел. 55-14-68. Зал оснащен аппаратурой для синхронного перевода. 
Принимаются коллективные заявки.

(12+)

(12+)

(12+)

ПРИГЛАШАЕТ НА СПЕКТАКЛИ:
1 МАРТА       ОСНОВНАЯ СЦЕНА       А. Островский

«ДОХОДНОЕ МЕСТО»
Начало в 15 часов.

3 МАРТА                  ОСНОВНАЯ СЦЕНА              М. Лермонтов

«ДЕМОН»
Начало в 18 часов.

4 МАРТА                    ОСНОВНАЯ СЦЕНА               М. Шавлохов

«ЖЕНИХ ГАЦИ»
Начало в 18 часов.

Солнечный луч ранней весны, прекрасный Человек и 
Учитель, великолепный Наставник, загадочный Оберег 

своего семейного очага 

Таисия Ивановна ПЕЧЕНКИНА 
в первый день весны празднует свой юбилей. 

Девиз ее жизни: «Дарить людям радость и добро»!

Оказаться в поле ее влияния – зна-
чит пройти прекрасную школу жизни, 
зарядиться от мощного духовного ис-
точника, получить стойки иммунитет 
ко лжи и пошлости, светом и душой 
поступков станут искренность и бла-
горазумие, целеустремленность и 
благородство. Не счесть, скольким ее  
наставления помогли найти правиль-
ный вектор жизненного пути!

Таисия  Ивановна, пусть Ваш лидерский характер будет 
только лишь крепчать. Пусть все житейские тропинки ве-
дут к успеху. В душе пусть будут мир и гармония, радость 
и счастье. Пусть будет полон изобилия рог. Крепких сил 
Вам, отменного здоровья, неисчерпаемой мудрости, жизни  
длинной и счастливой! С юбилеем  Вас!  

Семья Казбека ГИОЕВА.

Коллектив редакции газеты 
«Северная Осетия» выражает ис-
креннее соболезнование родным и 
близким по поводу кончины руко-
водителя пресс-службы Отделения 
Фонда пенсионного и социального 
страхования РФ по РСО–А 

КАНАТОВОЙ
Марины Байтугановны.

Коллектив ГБПОУ «Эльхотовский 
многопрофильный колледж» вы-
ражает искреннее соболезнование 
бывшему генеральному директору 
УПО профтехобразования – заме-
стителю министра образования и 
науки РСО–А Б. К. Канатову по по-
воду кончины дочери 

КАНАТОВОЙ
Марины Байтугановны.

Коллектив Управления ЗАГС 
РСО–А выражает глубокое собо-
лезнование начальнику отдела обе-
спечения деятельности  З. Б. Салби-
евой по поводу кончины сестры

КАНАТОВОЙ
Марины Байтугановны.

Коллектив ГБПОУ «Моздокский 
аграрно-промышленный техникум» 
выражает искреннее соболезно-
вание бывшему генеральному ди-
ректору УПО профтехобразования 
– заместителю министра образова-
ния и науки РСО–А Б. К. Канатову 
по поводу кончины дочери 

КАНАТОВОЙ
Марины Байтугановны.

Коллектив ГАПОУ «Северо-Кав-
казский аграрно-технологический 
колледж» выражает искреннее со-
болезнование бывшему генераль-
ному директору УПО профтехобра-
зования – заместителю министра 
образования и науки РСО–А Б. К. 
Канатову по поводу кончины до-
чери 

КАНАТОВОЙ
Марины Байтугановны.

Коллектив Владикавказского 
многопрофильного техникума име-
ни Георгия Калоева выражает глу-
бокое соболезнование бывшему за-
местителю министра образования и 
науки Республики Северная Осетия 
– Алания Б. К. Канатову по поводу 
кончины дочери 

КАНАТОВОЙ
Марины Байтугановны.

Коллектив мебельного салона 
«Три слона» выражает глубокое 
соболезнование Светлане Деяно-
вой-Гогичаевой по поводу кончины 
мужа 

ДЕЯНОВА
Сергея Анатольевича.

Коллектив Контрольно-счетной 
палаты Республики Северная Осе-
тия – Алания выражает глубокое 
соболезнование родным и близким 
по поводу кончины заместителя ру-
ководителя аппарата 

ДЕЯНОВА
Сергея Анатольевича.

Администрация местного само-
управления г. Владикавказа выра-
жает искреннее соболезнование 
заместителю Председателя Прави-
тельства РСО–А Л. А. Тугановой по 
поводу кончины матери

МИТИНОЙ-МАЙЕР
Марии Александровны.

Коллективы Министерства 
РСО–А по национальной полити-
ке и внешним связям, Республи-
канского дома дружбы народов 
РСО–А, региональной обществен-
ной организации «Националь-
но-культурное общество немцев 
«Возрождение» Республики Се-
верная Осетия – Алания  выража-
ют глубокое соболезнование род-
ным и близким по поводу кончины 
старейшего члена общества

МИТИНОЙ-МАЙЕР
Марии Александровны.

Коллектив Министерства куль-
туры выражает искреннее со-
болезнование заместителю пред-
седателя Правительства РСО–А 
Л. А. Тугановой по поводу кончины 
матери

МИТИНОЙ-МАЙЕР
Марии Александровны.

Коллектив Министерства сельско-
го хозяйства Республики Северная 
Осетия – Алания выражает глу-
бокое соболезнование заместите-
лю Председателя Правительства 
РСО–А Л. А. Тугановой по поводу 
кончины матери

МИТИНОЙ-МАЙЕР
Марии Александровны.

Коллектив ГКУ «Дом ветеранов» 
выражает глубокое соболезнование 
заместителю Председателя Прави-
тельства РСО–А Л. А. Тугановой по 
поводу кончины матери

МИТИНОЙ-МАЙЕР
Марии Александровны.

Коллектив ГКУ «ЦССВ «Амонд» 
г. Моздока выражает глубокое со-
болезнование заместителю Пред-
седателя Правительства РСО–А 
Л. А. Тугановой по поводу кончины 
матери

МИТИНОЙ-МАЙЕР
Марии Александровны.

Коллектив Управления Роспо-
требнадзора по РСО–А выражает 
глубокое соболезнование замести-
телю Председателя Правительства 
РСО–А Л. А. Тугановой по поводу 
кончины матери

МИТИНОЙ-МАЙЕР
Марии Александровны.

Коллектив АО «Осетия-Полиграф-
сервис» выражает искреннее со-
болезнование заместителю Пред-
седателя Правительства РСО–А 
Л. А. Тугановой по поводу кончины 
матери

МИТИНОЙ-МАЙЕР
Марии Александровны.

Коллективы ООО «СКО «Курорты 
Осетии» и его филиалов выражают 
глубокое соболезнование  замести-
телю Председателя Правительства 
РСО–А Л. А. Тугановой по поводу 
кончины матери

МИТИНОЙ-МАЙЕР
Марии Александровны.

Коллектив Комплексного центра 
социального обслуживания населе-
ния Ирафского района выражает 
глубокое соболезнование замести-
телю Председателя Правительства 
РСО–А Л. А. Тугановой по поводу 
кончины матери

МИТИНОЙ-МАЙЕР
Марии Александровны.

Северо-Осетинская республикан-
ская организация Общероссийского 
профсоюза работников государ-
ственных учреждений и обществен-
ного обслуживания РФ выражает 
глубокое соболезнование Л. А. Ту-
гановой по поводу кончины матери

МИТИНОЙ-МАЙЕР
Марии Александровны.

Коллектив Фонда выставочной и 
презентационной деятельности Ре-
спублики Северная Осетия – Ала-
ния  выражает глубокое соболез-
нование Л. А. Тугановой по поводу 
кончины матери

МИТИНОЙ-МАЙЕР
Марии Александровны.

Администрация местного само-
управления Моздокского района 
выражает глубокое соболезно-
вание заместителю Председателя 
Правительства РСО–А Л. А. Тугано-
вой по поводу кончины матери

МИТИНОЙ-МАЙЕР
Марии Александровны.

Комитет по транспорту и дорож-
ной инфраструктуре РСО–А вы-
ражает глубокое соболезнование 
заместителю Председателя Прави-
тельства РСО–А Л. А. Тугановой по 
поводу кончины матери

МИТИНОЙ-МАЙЕР
Марии Александровны.

Коллектив ФКУ «Главное бюро 
медико-социальной экспертизы 
по РСО–А» Минтруда России вы-
ражает глубокое соболезнование 
заместителю Председателя Прави-
тельства РСО–А Л. А. Тугановой по 
поводу кончины матери

МИТИНОЙ-МАЙЕР
Марии Александровны.

Коллектив СОИГСИ им. В. И. Аба-
ева выражает глубокое соболезно-
вание заместителю Председателя 
Правительства РСО–А Л. А. Тугано-
вой по поводу кончины матери

МИТИНОЙ-МАЙЕР
Марии Александровны.

Руководство  и коллектив ГБУК 
«Северо-Осетинский государствен-
ный академический театр имени 
Владимира Тхапсаева» выражает 
глубокое соболезнование замести-
телю Председателя Правительства 
РСО–А Л. А. Тугановой по поводу 
кончины матери

МИТИНОЙ-МАЙЕР
Марии Александровны.

Коллективы Министерства об-
разования и науки РСО–А и ГБУ 
«Центр развития образования и 
инноваций» выражают глубокое со-
болезнование  Л. А. Тугановой по 
поводу кончины матери

МИТИНОЙ-МАЙЕР
Марии Александровны.

Коллектив АО «Осетия-Полиграф-
сервис» выражает искреннее собо-
лезнование М. К. Цаллагову по по-
воду кончины отца 

ЦАЛЛАГОВА
Константина Казбековича.

Коллектив женской консультации 
№ 1 ГБУЗ «Поликлиника № 1» вы-
ражает глубокое соболезнование 
заведующей кафедрой акушерства 
и гинекологии № 1 СОГМА, профес-
сору Л. В. Цаллаговой по поводу 
кончины мужа 

ЦАЛЛАГОВА
Константина Казбековича.

Коллектив Министерства сель-
ского хозяйства РСО–А выражает 
глубокое соболезнование главному 
специалисту-эксперту отдела по ли-
цензированию и государственному 
контролю (надзору) за розничной 
торговлей алкогольной и спиртсо-
держащей продукцией Т. Ю. Кунду-
ховой по поводу кончины отца 

МАКЕЕВА
Исрафила Муссаевича.

Коллектив Филиала ФГБУ «Рос-
сельхозцентр» по РСО–А выражает 
глубокое соболезнование родным и 
близким по поводу кончины бывше-
го руководителя Республиканской 
станции защиты растений, ветерана 
Великой Отечественной войны 

МАКЕЕВА
Исрафила Муссаевича.

Северо-Осетинская республикан-
ская организация Общероссийского 
профсоюза работников государ-
ственных учреждений и обществен-
ного обслуживания РФ выражает 
глубокое соболезнование А. К. Лья-
новой по поводу кончины мужа 

ЛЬЯНОВА
Эрика Бобоевича.

Коллективы сотрудников 
ФГБОУ ВО «СОГМА» Минздрава 
России и кафедры анатомии чело-
века с топографической анатомией 
и оперативной хирургией выражают 
глубокое соболезнование Д. Г. Су-
хашвили по поводу кончины матери 

ДЖАМАРДЖАШВИЛИ
Надежды Николаевны.

Коллектив Адвокатской палаты 
РСО–А выражает глубокое собо-
лезнование адвокату М. Г. Гурциеву 
по поводу кончины матери 

КУЛУМБЕГОВОЙ-ГУРЦИЕВОЙ
Евгении Захарьевны.

Владимир Борисович Соскиев вы-
ражает глубокое соболезнование 
семье Датдеевых по поводу кончи-
ны бывшей учительницы, отличника 
народного просвещения 

ДАТДЕЕВОЙ-ЦАГАЕВОЙ
Хансят Тазеевны.

Родные и близкие с глубоким при-
скорбием извещают о кончине 

ДЗУСОВОЙ-МАРЗОЕВОЙ
Эммы Урусовны,

матери Ларисы, Людмилы, Бэллы 
и Марины.

Гражданская панихида состоится 
1 марта по адресу: с. Красногор, ул. 
Орджоникидзе, 28.

Коллектив Северо-Осетинского 
государственного педагогического 
института выражает глубокое собо-
лезнование сотруднице Б. Т. Дзусо-
вой по поводу кончины матери 

ДЗУСОВОЙ-МАРЗОЕВОЙ
Эммы Урусовны.

Коллектив газеты «Фидиуаг» При-
городного района скорбит по по-
воду скоропостижной кончины со-
трудницы

КОЧИЕВОЙ
Клавы Константиновны

и выражает искреннее соболезно-
вание родным и близким покойной. 

Коллектив ГБУЗ «Поликлиника 
№ 1» МЗ РСО–А выражает глубокое 
соболезнование врачу-офтальмоло-
гу филиала № 2 Е. М. Алиевой по по-
воду кончины матери 

БАГИРОВОЙ
Людмилы Ивановны.

Семья Дулаевых выражает 
искреннюю благодарность всем, 
кто разделил с ней горечь утраты 
ДУЛАЕВОЙ-МУЦУЕВОЙ Дзеры 
Темирсолтановны, и сообщает, 
что 40-дневные поминки со дня 
ее кончины состоятся 2 марта по 
адресу: ул. Белинского, 15. 

ÂÀÊÀÍÑÈÈ ÊÎÌÈÒÅÒÀ ÐÑÎ–À ÏÎ ÇÀÍßÒÎÑÒÈ ÍÀÑÅËÅÍÈß:ÂÀÊÀÍÑÈÈ ÊÎÌÈÒÅÒÀ ÐÑÎ–À ÏÎ ÇÀÍßÒÎÑÒÈ ÍÀÑÅËÅÍÈß:
г. Владикавказ, тел.: 53-28-51; 53-58-57.

БухгалтерБухгалтер – 20 000 р. – 20 000 р.
Врач-эндокринологВрач-эндокринолог – 16 242 р. – 16 242 р.
Врач-педиатр – 16 242 р.
Лаборант – 16 242 р.
Машинист крана автомобильного – 
20 000 р.
Машинист экскаватора – 45 000 р.

Медицинская сестра – 16 242 р.
Подсобный рабочий – 16 242 р.
Технолог – 32 000 р.
Уборщик производственных помеще-
ний –16 242 р.
Электромонтер – 35 000 р.
Эпидемиолог – 16 242 р. 

ВАКАНСИИ В РАЙОНАХ РЕСПУБЛИКИ
Врач-отоларинголог – 22 100 р., г. Ди-
гора (8-86733) 90-7-46
Врач-хирург – 22 100 р., г. Дигора 
(8-86733) 90-7-46
Зам. главного врача по экономиче-
ским вопросам – 21 105 р., г. Ардон 
(8-86732) 3-12-85
Начальник отдела бухгалтерского 
учета – 24 420 р., с. Эльхотово (8-86735) 
5-10-11
Инженер по радионавигации, радио-
локации и связи – 39 000 р., г. Беслан 
(8-86737) 3-54-73
Учитель математики – 25 000 р., г. Бес-
лан (8-86737) 3-54-73
Дворник – 16 242 р., с. Октябрьское 
(8-86738) 2-30-37
Воспитатель – 16 242 р., с. Октябрьское 
(8-86738) 2-30-37
Газорезчик – 20 000 р., с. Октябрьское 
(8-86738) 2-30-37
Грузчик – 25 000 р., г. Моздок (8-86736) 
3-65-96
Кладовщик – 30 000 р., г. Моздок 
(8-86736) 3-65-96

Слесарь-ремонтник – з/п по договорен-
ности, г. Моздок (8-86736) 3-65-96
Швея – 30 000 р., с. Чикола (8-86734) 
3-13-51
Учитель физики – 16 242 р., с. Чикола 
(8-86734) 3-13-51
Учитель физики – 16 242 р., г. Алагир 
(8-86731) 3-18-69
Акушерка – 16 242 р., г. Алагир (8-86731) 
3-18-69
Ветеринарный врач – 20 000 р., г. Ала-
гир (8-86731) 3-18-69
Зоотехник –20 000 р., г. Алагир (8-86731) 
3-18-69
Рыбовод – 19 500 р., г. Ардон (8-86732) 
3-12-85
Рыбовод – 24 000 р., г. Ардон (8-86732) 
3-12-85
Врач-терапевт-участковый – 35 000 р., 
г. Дигора (8-86733) 90-7-46
Дворник – 16 242 р., с. Эльхотово 
(8-86735) 5-10-11
Технолог – 16 300 р., с. Эльхотово 
(8-86735) 5-10-11
Специалист по охране труда – 33 500 р., 
г. Беслан (8-86737) 3-54-73

Газета «Северная 
Осетия» сообщает, что 
с 10 января 2023 года 

публикует информационно-
рекламные сообщения и 

объявления о деятельности 
промышленных, транспортных, 

сельскохозяйственных, 
строительных, торговых 

организаций, предприятий 
различных форм 

собственности, учебных 
и культурно-зрелищных 

заведений 

по расценкам 
2017 года.

Цена 1 см2 составляет 
40 рублей.

Тел.: 25-11-18, 25-93-72. 

ВНИМАНИЮ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!
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